

放送人の会

No.83

2019.2.15

〒102-0094 千代田区紀尾井町1-1 千代田放送会館 3階Tel&fax03-3221-0019 Mail info@hosojin.jp

発行 一般社団法人・放送人の会 会長 今野 勉

編集担当 伊藤雅浩(広報委員長・編集長)、鈴木典之、

菅野高至(HP担当)、逸見京子、前川英樹、松尾羊一

事務局 千葉邦彦 須崎恵美子

平成という時代の終りに

平成という時代が終る。

思えば、平成元年(1989)は、東西冷戦の終結の年であった。民主主義と自由主義が世界の主流となっていくと誰もが思つた。新天皇・皇后は、その時代の幕開けに相応しい優しさと親しみの持ち主であった。

これも「思えば」であるが、お二人の婚礼パレードの日、昭和34年(1959)4月10日のテレビ中継の手伝いが、私のテレビ歴の始まりであった。

あの日から60年、今、平成は終ろうとしている。世人の見るところ、民主主義と自由主義は、予想に反して、ヨーロッパでもアジアでも中南米でもアフリカでも中近東でも、無残な様相を呈している。

そして、テレビも岐路に立つてている。

放送と通信

言うまでもなく、「通信」というインターネットが、「配信」という形で、動画を個々人の受け手に届ける事態になってきた、ということだ。「放送」という形で、動画を視聴者に届ける、というこれまでのあり方を、「通信」が脅かしはじめているのだ。

こうした状況を関幸子氏(ローカルファースト研究所)はこう表現している。

「最近では、テレビとネットを組み合わせ

放送人の会 会長 今野 勉

て情報獲得するのは当たり前で、ドラマや音楽、スポーツを、いつ、どの媒体で見るかに視聴者の関心があり、放送や配信元がどこかは気にしていない。その意味では、放送と通信の融合はすでに進んでいるのだ」(毎日新聞1月30日)

それを裏つけるのが、モバイル(ガラホ系とスマホ)の世帯普及率94・8%という数字だ。おまけに、今では、ネット配信をテレビモニターで見ることも出来るのである。

放送人とは誰か

ネットの配信業者とテレビ局は、市場を争うライバル同志である。配信業者は、そのコンテンツの制作を、映像制作会社に委託する。放送局もまた、かなりの割合のコンテンツを映像制作会社に委託する。

私たち「放送人の会」の会員の多くは、放送局の出身者・在籍者か、放送番組制作会社の出身者・在籍者である。

しかし、これからは、放送番組の制作会社は、とうぜんネット配信のコンテンツを作るようになるだろう。なるだろうというよりはそうしたいと望んでいることだろう。

「放送人の会」としては、どうするべきか。放送のライバルであるネット配信のコンテンツを制作する会社(人)は、放送人の会に入

れないのか。

まあ、今の規約では「放送文化に関心のある人」なら誰でも入会できることになつていい。活字メディアの人も大学の先生も評論家も入会している。

それはそれとして、問題になることはないだろうが、問題は「放送人」と枠づけることである。「会の目的」は、これからのメディア状況に積極的に関わるものであるのか、ということであろう。

「放送人」とは誰のことなのか。放送人が集まって何かの目的のために活動しようとすると、その目的とは何なのか、ということが問われる気になるだろう。

遊牧民という考え方

先日、カンヌ国際映画祭で最高賞のパルムドール賞を獲得した業績で朝日新聞社の朝日賞が監督のは枝裕和氏に授与されることになり、贈賞式に招かれ出席した。是枝氏の肩書きは「映画監督・テレビディレクター」であった。映画とテレビの境はないという氏の意思を表すものだ。そう読みあげられるのを聞いて、かつて彼が書いたある言葉を思い出した。

「放送を含むメディアは遊牧民であるべきだ。一ヵ所に定着することなく未知なるもの異種なるものと出会い、それらを理解し学びそれによつて自らも強くなりまた別の場所を求めていく。つねに動いていく—平成が終り新しい時代を迎えるための翼として受けとめておこう。

年頭所感

2019

(氏名50音順)

きた沖縄への熱い想いを語るとともに、近年多くなってきた外国人労働者を国民が暖かく迎えることを願うとまで述べている。今の天皇は民主主義、世界平和、国際協調、人権尊重といった戦後の日本が大事にしてきた価値観をよく理解されており、失礼を顧みずに対し評すれば、「戦後民主主義教育の申し子」だと思つ。

「賀くを ギュギュギュ」と読んで
初笑い

荻野慶人

「賀正」とか「迎春」と書かれた年賀状が届いて、今年86歳になる僕は不快になった憶えがない。これら二文字の賀詞は敬意や丁寧さを欠くので上司や目上には失礼で「謹賀新年」【恭賀新春】などが適切だそうだが…。

あるグループの代表は「忘年」という概念を好まず「年末懇親会」と称する。何もかも忘れてしまつては来る年が成り立たないから、僕も大いに共感する。

ジャーナリストの大御所・細川隆一郎さんと若手の小西克哉さんのテレビ対談が面白かった。大阪に単身赴任中の一室で観ていたから平成の初期のことだ。嘗てテレビ「白黒・洗濯機・冷蔵庫が『昭和の三種の神器』と呼ばれたが、やがてカラーテレビ・クーラー・カーの3Cを経て「新三種の神器」はDVDレコーダー・薄型テレビのデジタル家電だなどという話題になり、「神器」を細川さんは「シンギ」、小西さんは「シンギ」と言う。何度も出てきたが双方頑固に我を貫き詰めようともしなかつた。

連続ドラマ『河内カルメン』を演出してい

た僕は、山田五十鈴さんが脚本に印刷された「体」を河内弁の「カダラ」と読むのに「さすが!」と驚かされ、『女たちの大坂城』で

浜木綿子さんに「これはギャクテと読みますか? サカテと読みますか?」と問われた。若い日の芦屋小雅さんは本読みで「舜ぐ」を〈ギュギュギュ〉と読んだ。これは僕が直に聞いたのではなく藤本義一さんの話だ。

戦争のなかつた『平成』

加藤滋紀

平成が終わるということ)で、平成という時代あるいは天皇について、さまざまな報道があつたが、私は十一月三日の天皇の誕生日記者会見が一番強く印象に残つた。中でも「平成が戦争のない時代として終るうとしていることに、心から安堵しています」と、天皇が声を詰まらせながら述べられたのには、強い共感を覚えた。明治以降の四代の天皇のうち、軍服を着ることがなかつたのは平成の天皇だけであり、安堵という言葉を使われたのも理解できる。

その記者会見の中では、災害現場で出会つた人たちへのいたわり、苦難の歴史を歩んで

被災地の避難所で、床に膝をついて被災者が同じ高さの目線で話す姿に、新しい時代の象徴天皇の在り方を感じた国民は多かつただろう。私も好感をもって見てきた。

しかし、先日、テレビを見ていて気になることがあつた。大相撲を見物した両陛下が退席されるときに、会場から万歳が起つたのである。私の記憶では、新年や天皇誕生日の皇居での一般参賀は別として、相撲見物では、これまで万歳はなかつたように思う。誰かが意図したのではなく、自然に起つたのかも知れないが、天皇を再び高い所へ祭り上げようとしているようであつた。自民党の改憲案を含め、天皇を元首にしようという意見が根強くある上に、「戦後レジームからの脱却」を唱える人が政権を握っている今、主権者が決める社会的意味は本来あり得ない。

という次第で、原則的にも実際上も正当な東洋の考えに従つて、わたしは今日、八十七歳になり、来年は米寿を祝います。

次の中の天皇があるいは何代か後の天皇が、再び軍服を着て国民の前に現れることがないよう心から願う。

日本人が年齢を満で数えるようになったのは一九五〇(昭和二五)年からのことで、それまでは生まれた時が一歳、正月が来たら全員一緒にひとつ歳をとりました。わたしは還暦を過ぎるころまでは、満年齢でも数え年で、どうでもよいという気でいたのですが、その後、七十五年、八十年、生き抜いた後になつてその歳だというのは、随分と人生をバカにした考え方ではないかという気がしてきたのです。その元凶は、生まれたときを0歳とする考え方です。確かに0は1の前の重要な整数ではあるが、「ことの始まり」を示す数ではない。始まる前の虚無の状態なのです。

紀元0年というのはありません。小学0年生もない。どうしても0歳と言いたければ、愛精卵が着床してから誕生までの期間がそれに当たるでしょう。偶然の結果に過ぎない誕生日は個々人が祝えばよいので、それで年齢を決める社会的意味は本来あり得ない。

時代を記録する 小池 勝次郎

2019年(平成31年)がスタートした。

恭賀新年

北村美憲

二〇一九年(己亥)元旦

×月×日 津川雅彦さん逝く。僕のラジオ
ドラマが最後の作品となる。20 有余年に渡
る、眞情に深く感謝。

「ゆく川の流れは絶えずして、しかももとの
水にあらず」

人は7年で、骨を含めたあらゆる分子が入
れ替わるという。つまり7年でもう一人の自
分になる。もう7回も入れ替わったか。あと
1回有りや無しや。さすれば、一瞬の光景は
今に在り。今より他に、生くる時はない。
蛇足ながら、いつまでも会いできる」とや
本年もよろしくおねがいいたします。

市川森一さんの「論集」を刊行

鈴木嘉一

NHK大河ドラマのヒット作「黄金の日日」
や第1回向田邦子賞を受賞した「淋しいのは
お前だけじゃない」などの名作で知られ、優
れた脚本家として活躍した市川森一さんが
70歳で亡くなつてから、早いもので7年たつ。
「市川さんの論集を出そう」という話が盛り
上がつて、「市川森一論集刊行委員会」が発足
し、昨年11月、「脚本家市川森一の世界」(3
37ページ、定価2800円)を市川さんに
ゆかりのある長崎文献社から刊行した。

刊行委員は、長崎県諫早市にある市川さん
の母校・鎮西学院の後輩に当たる森泰一郎・
前鎮西学院長、市川美保子夫人、元NHKブ

ロデューサー高橋康夫さん、脚本家の香取俊
介さん、「月刊ドラマ」を発行している映人社
代表の辻万里さん、そして私の6人。寄稿

本書には、刊行委員も含め19人が登場する。
松本日艶さん、西田敏行さん、三田佳子さん、
役所広司さんらの俳優、市川作品を演出した
元TBSの堀川とんこうさん、元NHKの村
上佑一さん、元北海道放送の長沼修さんのは
か、同じ脚本家の立場から池端篤策さん、井
上由美子さんらが寄稿してくれた。日本大学
藝術学部の後輩でもある三谷幸喜さんは、「あ
くまでもミーハーな一つアン」として市川作
品から受けた影響を語っている。

市川森一さんの「論集」を刊行

鈴木嘉一

市川さんは日本放送作家協会理事長を10
年間務め、自ら提唱した「日本脚本アーカイ
ブズ」設立運動の先頭に立つた。これと並行
して、アジアの放送作家が集つた「東アジアド
ラマ作家会議(現・アジアドラマカンファレ
ンス)」を推進した。また、郷里の長崎では、
長崎「旅」博覧会プロデューサーや諫早市立
諫早図書館名譽館長、長崎歴史文化博物館名
誉館長などを引き受け、地元の文化行政に対
しても積極的に提言してきた。本書では、「大
人のメルヘン」と呼ばれる独自の作風を確立
した市川作品の魅力はもとより、市川さんの
多面性を浮き彫りにしたと自負している。

*右から3行目の辻万里さんは忘つ

かなしみの片手ひらいて渡り鳥
嶋田親一

この句が頭にこびりついて離れない。東京
新聞の『筆洗』で知った。詠んだのは、人口
知能(AI)だったからショックだった。な
るほど渡り鳥の群れが片手に見えるのか。時
はまさに「平成」に別れを告げて、新しい年
号はこの四月に発表されるという。

昭和六年生まれの私は、満洲事変の年に生
をうけ、そのまま突っ走ってきて、「平成」は
あつという間にたつてしまつた三十年なのだ。

私は高校生になった時から「演劇」に魅か
れた。「放送」はNHKしかない別世界。劇団
は終演後、徹夜でラジオ出演のアルバイト
をするようになつたのがラジオ東京発足の頃。
『鞍馬天狗』を島田正吾が演じ、徹夜の弁当
をくばつっていたのが、放送の初仕事。まさか
の後年、ラジオ局に入り、テレビ局に異動す
るなど知る由もない。

すべては時の流れ。影響を与えてくれたの

が師であつた先輩。思えば池波正太郎さんと
ぶつかったのが直接の動機。なつかしい。な
にが原因で歴史が変わるのが自分自身で驚い
ている。かくして、私は「演劇」と「放送」
の間をひたすらさまよいながら、うして「生
涯現役」を意地でも貫くうとしているわけで
ある。

は、今まで夢の世界だった人工知能(AI)
が待つてゐる。句の余韻が胸に迫る。
「かなしみの片手ひらいて渡り鳥」

父を見送つて 千葉邦彦

昨年5月13日(日)の朝日新聞「声」欄に、
『もうすぐ100歳』に勵まされ」と題した
私の投稿が掲載された。少し長いが、まずは
それを紹介する。

96歳の父の通院に付き添つた。血液検査
の車椅子ブースで看護師に「採血しにくいと
思います」と伝えると、「大丈夫ですよ。血管
お若いですよ」と優しく返してくれた。そし
て彼女は、父の顔を覗き込んで、「もうすぐ百
歳ですね。素敵ですね」と言った。父は照れ
笑いしながら「えへへへ」と答え、看護師も
「えへへへ」と笑つた。日頃父に「長寿で
すね。お元気ですね」と言ってくれる人は多
い。しかし、「もうすぐ百歳ですね」は初めて
だつた。さらに「素敵ですね」と続いたのが
それこそ素敵だった。父は百歳を目標と認識
しき、百歳になるのは素敵なことなのだと思つ
ただろう。医療側の温かい言葉は患者を、高
齢者を元気にする。この日は医師との会話も
弾んだ。心臓ペースメーカーの電池寿命があ
と2年半と説明され、父は「それまで自分が
もつかない」と冗談を言つた。今でこそ心臓
や脚が弱つてゐるが、父はもともと陸上競技
の選手で、1964年の東京オリンピックで

はマラソン競技の審判員をつとめた。その様子が市川昆監督の記録映画に映っている。それから半世紀あまり、2020年東京オリンピックが近づいてきた。そのとき98歳の父を筆頭に3世代で、できれば4世代で観戦したいと思う(今日この頃である。(以上、掲載時に圧縮される前の原文)

その父が11月26日(月)朝、自宅で倒れた。駆けつけた救急隊による懸命な救命措置がなされたが、救急車内でも搬送先の病院でも意識は戻らなかつた。多臓器不全との診断だったが、苦しまず、安らかな表情であつた。父、千葉忠雄は熱心な教育者だつた。信州の小学校、東京の中学校で教壇に立ち、校長職を最後に退職した。いつどのよくなきも生徒のことを一番に、一番大切に考える熱血教師で、生徒から人気があつた。日常生活でも正義感の強い、高潔な人だつた。

元気の塊だつた父も、この2年ほどは在宅療養状態であつた。亡くなる前日の夕方に腹痛を訴えたので、休日外来に連れていくた。介護タクシーの車内で不意に「無理するなよ」と私に言つた。車窓をよぎる(?)西の提灯を眺めながら、「2度はつきりと言い、「おまえは責任感が強いから」と続けた。四半世紀前には私が仕事を苦労していたことをすつと覚えていたに違ひない。その頃私は、父とは正反対のような人たちと対峙していた。父譲りの「曲げない、折れない」性格の私の様子を見て、心配していたのだと思う。この「無理するな

よ」が父の私に対する最後の言葉になつた。「分かった。無理はしませんよ」と父に誓う。

1月13日(日)、四十九日の法要のあと、目白駅前のレストランで会食をした。学習院を眺める大きなガラス窓から溢れんばかりの陽光が射しこんでいた。それは、父を次の世界へと導く道筋のようにも思われた。2020東京オリンピックも、オリンピックを題材にしたNHK大河ドラマ『いだてん～東京オリンピック 咳』^(はなし)も一緒に見ることは叶わなかつたが、遙か天界のフィールドを、人々の姿が見えるような気がしている。

声援を受けて韋駄天の如くに走つてゐる父の姿が見えるよう気がしている。

辻本昌平

初春

2月24日(日)深夜、NNNドキュメント19で「化学生質過敏症」を放送します。ぜひご覧ください。

『流行りのタレントありきの企画』『売れても原作の映像化』『思いつき優先の発想』etc.……偉そうにそれが悪いと言いつけるほどの私ではない。しかし「果たしてそれでいいのか?」という見直しは常に必要だと思つ。企画あつての配役、放送人ならではのオリジナル作品『掘り下げる効いた発想』……今年スタートする平成後の時代、是非そんな兆しをテレビ画面から感じたないと念じて止まない。

藤田知久

年頭所感

今上天皇の退位、新天皇の即位を控える今

年、様々な業界で「平成の総括」がなされて

いる。放送というメディアも例外ではない。

私が実感する平成という時代は「テレビとい

うメディアの衰退」である。特に私が関わつ

てきたドラマというジャンルでは著しく質量ともに下降線を辿つてゐるように感じる。

俗に「衰退したものを盛り返すには、最初に築き上げるまでの倍の時間がかかる」という……平成が衰退の30年余りと考えると、今から手當てに取りかかつても、再びドラマが質量ともに復活するのは60年後という」となる。今年65歳、高齢者となつた私の人生には間に合つてもうない。

何とも寂しい年頭所感で、諸先輩から叱られそつだが、「だからこそ絶好のチャンス!」と現場で活躍する後輩諸氏に受け取つてもらつて、いたい一心で記した。

書架に『イカロスの墜落のある風景』(船橋晴雄創世記社1995年)という本がある。サブタイトルは「歐州経済史(紀行)」。ヨーロッパの中世から近世にかけて栄えた十四の都市の物語で、太陽に近づきすぎて墜落したイカロスの寓話に託して、繁榮を極めた後に衰退していく都市の様子が描かれているのだが、それは高度成長を遂げた日本の将来に通じるのではないかと著者は案じているのだ。著者は大蔵省の人で、歐州共同体日本政府代表の一員としてベルギーに駐在した経験がこれを書かせたという。こういう知性のある役人がいると思うと少しホントである。

その中の第一章、「バルセローナの船 大航海時代の光と影」の終わりにこうある。

スペインをテレビと読め!

前川英樹

去年、どういうわけかどうしてもタイミングが合はずにピーター・ブリューゲルの「バベルの塔」展に、行かれなかつた。悔しいの

で図録の他にブリューゲルの画集や解説書などをまとめて取り寄せた。ページを捲つていて驚いた。代表作と思っていた『イカロスの墜落のある風景』が、ブリューゲルの手によるものではないと書いてある(「ブリューゲルとネーデルラント絵画の変革者たち」幸福輝)。吃驚だ。しかも、「貢賊を超えた先品の力」とも。「ブリューゲルのオリジナルを早期に模写した良質な複製画」(ウイキペディア)だそうだ。『雪中の狩人』と並んで凄く好きな画なのに。

経てほんの僅かな部数だが初めての「自分の本」が12月中旬には出来上がった。

千代田放送会館の近くの（出版社）である印刷会社の方から、本作りの基礎から校正の仕方まで教えていただいた。本が仕上がる後は、お世話になつた人に一言書いて発送作業。その時点でもう少し表現に工夫をすれば、という箇所もあつたが、ナマ本番後の様に後戻りが効かないのもいい。保存用に残す部数を考えると後わづか。それを迷惑だった後は、お世話になつた人に一言書いて発送作業。その時点でもう少し表現に工夫をすれば、という箇所もあつたが、ナマ本番後の様に後戻りが効かないのもいい。保存用に残す部数を考えると後わづか。それを迷惑だった

ところが、新年事務所開きに来た会のメンバーに読んでいたことにして作業は終つた。実は、ここからが本題なのだが、この過程のなかで、今まで「これは画にならない」「視聴率がとれない」など軽率な判断をして取り上げなかつた玉が出てきた。自分が見過してきた「三の金の素材は、将来「書く手段」によって光輝かすことが出来るだろう。小説や記録など内容によって表現は変わっていいし、稚拙な文でも心をこめて書けばその本質は伝えられるかもしれない。さらには他の放送人の手で映像化できるかも。夢は膨らむ。*****

1989年1月8日、平成が始まつた日、私は渡辺紘史

私は平成元年始まりの日、1989年1月8日のことを思い出すことがある。当時、私は昭和64年度放送（4月）NHK連続テレビ小説を制作中であった。男女雇用均等法が施行され、女性の新しい時代が出現するといふ予感の中で、田塊世代の夫婦とその家族（いだゆみ、橋爪功、清水美砂、稻垣吾郎）が、現代という荒波をどう航海していくのか、母と娘のダブルヒロインを現在進行形で描くドラマである。新しい時代の新しい生き方をドキドキするような新鮮な感覚で描こうと、タイトルを「青春家族」とした。新年早々の撮影を予定していたが、昭和天皇の病状が重篤となり、NHK内の極秘プロジェクトに私のチームからも数名が派遣され、制作現場は正月休み返上で作業を続けていた。そんな中、明けて7日、昭和天皇が崩御されたのである。平成となつた翌8日、その日は日曜であつた。出局して真っ先にやつたことは、人影のまばらなドラマ部で、購入したばかりのワープロを使い、すでに出来上がつていて広報用資料を訂正することである。記載されたテレビ小説「昭和64年」を「平成元年」と書き直し、さらに「最初の」という形容詞を付け足した。「昭和64年度連続テレビ小説」が「平成元年最初の連続テレビ小説」となつたのである。余談だが、私がワープロを使つたのは30年前のこの日が初めて、ちなみに原企画書は手書きで書いた。

この日の気分は、象徴天皇として私の人生45年間（当時）と共に存在した昭和天皇への哀悼とは全く別の、期せずしての「してやつたり」の気分であったに違いない。この時、私は平成元年始まりの日、1989年1月8日の中でも、いかに傲慢で鼻持ちならぬ自分自身であきれるが、ドラマ制作という創造の現場の若い活力とはこんなものだつたのだろう。

また余談である。実は1989年1月8日は、私にとって一つの意味を持つている。それは、結果としてこの平成元年最初のテレビ小説が私のドラマ人生の「終わりの始まり」になつているからである。「青春家族」は作家の病氣もあり、収録の遅れを生じたりもしたが、放送されると、この時の確信通り高い評価をいたいた。しかし、放送終了時、私は東京ドラマ部ではなく札幌にいた。札幌放送局放送部副部長制作統括という職位である。「芸能ドラマ系人事枠を確保するために、あなた以外の適任はないのでぜひ受けてくれ」といながら、否応のない命令であつた。この年、ベルリンの壁が崩壊したこと、日本の株価が最高値に達し、やがてバブルが崩壊したこと、札幌で知ることになる。

いずれにしろ、このドラマが私の最後の現場となつた。以来平成の30年間（NHKではそのうち20年間）、いくつかのドラマの制作に統括的な立場で参加した例はあつたが、実際のドラマ現場には立つていない。というより、放送制作の現場から少しずつ離れ、放送の組織・経営管理の課題に取り組んできた。フリーとなつた今なお、名刺にプロデューサー

チコピーとして考へていた「新鮮でドキドキするよう家族の青春物語」にふさわしいテレビ小説ができると確信したのである。今考えると、いかに傲慢で鼻持ちならぬ自分自身であきれるが、ドラマ制作という創造の現場の若い活力とはこんなものだつたのだろう。

また余談である。実は1989年1月8日は、私にとって一つの意味を持つている。それは、結果としてこの平成元年最初のテレビ小説が私のドラマ人生の「終わりの始まり」になつているからである。「青春家族」は作家の病氣もあり、収録の遅れを生じたりもしたが、放送されると、この時の確信通り高い評価をいたいた。しかし、放送終了時、私は東京ドラマ部ではなく札幌にいた。札幌放送局放送部副部長制作統括という職位である。「芸能ドラマ系人事枠を確保するために、あなた以外の適任はないのでぜひ受けてくれ」といながら、否応のない命令であつた。この年、ベルリンの壁が崩壊したこと、日本の株価が最高値に達し、やがてバブルが崩壊したこと、札幌で知ることになる。

いずれにしろ、このドラマが私の最後の現場となつた。以来平成の30年間（NHKではそのうち20年間）、いくつかのドラマの制作に統括的な立場で参加した例はあつたが、実際のドラマ現場には立つていない。というより、放送制作の現場から少しずつ離れ、放送の組織・経営管理の課題に取り組んできた。フリーとなつた今なお、名刺にプロデューサー

一を名乗りながら、私一人個人で創造する」とはできず、いくつかの組織に依存しながらいくつかの事業の企画をしているのが現状である。

今改めて、私の75年人生を顧みると少々忸怩たる気分でもある。私が生きた昭和の45年間は、モノを創つてきた。平成の30年間はモノを創ることから、組織の歯車となり、駒となり、モノを運び、転がしてきた時代であつたように思う。

平成の最初の日、1989年1月8日、私は、私のドラマ制作が永遠に続くような気分で高揚していた。しかしその高揚感は、すぐには消失することとなつた。世に憚つて90まで生きるとして、次の世は平成時代の半分の15年。さて、私の終わりの始まりであるその2019年5月1日、私はどんな景色を見る」とになるのだろうか。冗談めぐが、新しい年号に「創」の字が使われ、その年号に励まされ、再び私にモノを創ることが出来するか、そんなことを密かに夢想している。

放送ノグランプリト馬評座談会

—恒例、グランプリ下馬評座談会をお届けします。放送人グランプリのノミネート用紙（投票用紙）はメールでも送られ、同封されています。書くための参考になさってください。今回の投票締め切りは3月16日です。文の頭にA、B、C、D、とあるのは段落記号のようなもので、特定の発言者を示すものではありません。—

【総論】

A まず総論からいきましょう。

世界の状況をみると騒然、混然、次の大戦に向かいそうな危惧を持つ。先日、テレビを見ていると「明治は起承転結の起、大正が

承、昭和が転、平成が結」となるはずだが、

平成は昭和を引きずつて、結に至らず、混迷のまま終わろうとしている」と論じていた。

B 戦争関連番組はもう終わった感じで

「ノモンハン」の詳しい状況分析は出たが、やはりこれまでのもの拾遺だ。それより浮浪児の問題など戦後の問題が拾われていた。N HKではそれらは報道ではなく教養あるいは生活・文化番組として作られていた。

C この1年のトピックスとして4K、8Kがあり、技術的な進歩で当然到着するステー

ジだと思つたが、かつてハイビジョンが登場したときのインパクトはない。ハイビジョンは画面のサイズと衛星からのデータを放送にして行くための電波の仕組みの制度化に大きな影響があつた。4K・8Kにはそんな制度的な、産業的な影響はない。しかしデータ量は

点があるかはまだ言える段階ではない。

C NHKの技研が字幕放送、顔写真の認証など優れた開発をしている。

D ハイビジョンのときはダウンコンバートの問題があつたが、4K、8Kではより一層ビッグデータの扱いや新しい技術開発の扱いに注目しておく必要がある。

A 大きな動きでは国際的な通信系の動きが気になる。映画ではカンヌ映画祭が通信系のコンテンツは出品を認めないとの方針を出したのだが、ベネチア映画祭で金獅子賞をとった「ローマ」という作品は最初からアメリカの通信系（Netflixi）で流された。

昨年の日韓中テレビ制作者フォーラム光州大会の前に開かれたアジア・ドラマ・カンファレンスに行つたが、中国作品の多くは最初ネットで流される。そのあとで地上波、あるいは衛星のテレビに持つてゆく。ネットでの反応がテレビの放送権料にリンクすると言っていた。通信と放送の関係は日本よりはるか先行ついている。中国でのドラマの制作本数は物凄い。韓国でも事情は同様で通信系は無視できない。

B いま言われたこと以外で気になるのはA Iとビッグデータだ。これが放送にいろんな形で入つてきている。災害の時どう逃げるか、など最初はビッグデータの単純な利用が多くたが、だんだん使い方が多様になり、世の中でA Iとビッグデータがどう使われて

B NHKは受信料を値下げしたが、これは永田町、霞が関の圧力に屈したようだ。NHKは単年度赤字だという。貯金を取り崩すうだが、普通の企業の経営で赤字を承知で商品を値下げすることはあり得ないだろう。

C その代わりすべての受信機から受信料を徴収できる布石を打つた。最高裁の判決では受信料制度は合法だ。問題はワンセグも受信機だと認めるかどうかだが、一昨年の最高裁判決はそのことに触れていない。高裁レベルでいま争われていて、勝つたり負けたり、ワンセグは受信機であるとの判断が多いがいずれ最高裁の判断が出てくるだろう。

D NHKとしてはワンセグであろうと、パソコンであろうとNHKの放送を見たら受信料をいただく方針だ。公共放送でなくして公共メディアと言いついているのはそのためだ。A 平成はデジタル情報化の時代とされ、ここ10年、通信が勝つか放送が勝つかと言わ続けた。電通の調査によると昨年の世界の広告費は通信系がトップで38・5%、テレビは34・5%，今年中に通信系が40%を超えると予測されている。つまり通信が勝つたわけだ。

B こうなると視聴者は裸にされる。メディアによって常に監視される。パソコンで買い物をするととのデータはすべて集められる。中国では顔認証が完璧にできていて、映像を見ると個人の犯罪歴と顔が瞬時にわかり逮捕に結びつく。国民だけが監視され、国が持つ

ている情報、データは隠蔽される。その構図がはつきりしてきた。これらの放送の仕組みを考えなくてはいけないと思った1年だった。

C ドラマについて全般的な話をすると、1時間ドラマの連ドラの主役が高齢化している。50代、60代、「相棒」のコンビはあれだけ長年やつて何歳になつているだろうか？そのため若い世代は誰も見なくなる。若い人が見ているのは30分ドラマだ。30分ドラマの異常繁殖が昨年から今年の特徴で、深夜の時間帯で週に10本数出ている。これらのドラマの制作条件は良くない。多くは一つのシチュエーション、たまにロケがあつても遊園地の中を駆け回る程度。絶望的だ。普通の地上波では青春ドラマはもう見ることができるなくて、見ようと思うと深夜の2時から3時の時間帯のドラマを録画して見る。キー局のドラマ担当者には、「若い人をキャスティングしろ。視聴率がダメでもそれで打つて出ろ」と恫喝したい。このままではドラマの将来は非常に危ない。

D 日本のテレビは成熟していくまだまだ丈夫でしょ」と言っていたのは10年前くらいかな。そろそろ危ないことがはつきりしてきて、技術的にもビジネス的にも、テレビがファーストウンドウであり続けることができるかがいまは問題だ。

A フェイクニュース、情報責任の問題をどう考えるか。テレビは最も信頼できるメディアであり続けることができるのか。そんな観点で下馬評をやりたい。

A であり続けることができるのか。そんな観点で下馬評をやりたい。

B BSはほとんど再放送だが、下馬評の対象にしていいのだろうか？

C テレビ東京ががんばつて新作をやつている。出来不出来はあるが…

D 若者は4K、8Kを全く相手にしていない。テレビを持つてなくて、学生は「先生、6インチでいいんですよ」と小さな画面でみている。通信、ネットの方へは関心を示す。

A メーカーも醒めている。

B 放送の制作現場も醒めている。ハイビジョンが出たときの制作現場は大道具、小道具、化粧、床山がどこまで写るかわからない

からと物凄い研究をして、作り物だと絶対バケないようなものを作ろうとしたし、局をあげてのイベントとして番組を作った。あの熱意がない。4Kのスタートのときの民放の番組はシベリア鉄道をヨーロッパまで延々旅してしまう。視聴率がダメでもそれで打つて出ろ」と恫喝したい。このままではドラマの将来はない。

上波では青春ドラマはもう見ることができなくて、見ようと思うと深夜の2時から3時の時間帯のドラマを録画して見る。キー局のドラマ担当者には、「若い人をキャスティングしろ。視聴率がダメでもそれで打つて出ろ」と恫喝したい。このままではドラマの将来は非常に危ない。

上波では青春ドラマはもう見ることができなくて、見ようと思うと深夜の2時から3時の時間帯のドラマを録画して見る。キー局のドラマ担当者には、「若い人をキャスティング

しろ。視聴率がダメでもそれで打つて出ろ」と恫喝したい。このままではドラマの将来は非常に危ない。

上波では青春ドラマはもう見ことができなくて、見ようと思うと深夜の2時から3時の時間帯のドラマを録画して見る。キー局のドラマ担当者には、「若い人をキャスティング

しろ。視聴率がダメでもそれで打つて出ろ」と恫喝したい。このままではドラマの将来は非常に危ない。

上波では青春ドラマはもう見ことができなくて、見ようと思うと深夜の2時から3時の時間帯のドラマを録画して見る。キー局のドラマ担当者には、「若い人をキャスティング

面はもう当たり前になつてしまつた。しかし、忘れてならないのは韓国、中国で、NHKが開発した8Kの番組を見るときディスプレー画面が日本になく、韓国のサムスンが作ったディスプレーで公開した。それほど日本のエレクトロニクスの力は落ちている。

B 中国では8Kの「ブリックビューワイニング」が広まつていてあちこちで見られる。それは放送でなく、通信で送られている。放送より、通信の方が簡単なのだ。放送では電波の帯域をいじつたり面白いが、光通信は問題がない。4K、8Kの運用はしばらく韓国、中国が先行する。

A 海外のヒット作をそのままやつていたのが織田裕二主演の「スープ」(フジ・月・21)と常盤貴子主演の「グッドワイフ」(フジ・日・21)だ。どちらも日本風にアレンジすることがありなく、そのままやつている。原作と見比べると不満。

B 「グッドドクター」(フジ・木・22)はもと韓流ドラマで、2017年アメリカでリメイクされ、2018年日本でリメイクされた。

A そろそろ一般論を打ち切つて個別の番組の話にしましようか。まずはドラマから。

B 先ほどドラマの主役がおじさんばかりだと発言があつたが、おじさんが主役の「おっさんずラブ」(テレ朝・土曜・23・15)から行きたい。話題になつたということではこれが一番ではないか。社会現象といつていい。見逃し視聴が121万回と凄い。録画したものも視聴率にカウントされ、営業に使われる新しい流れが生まれている。

C 朝ドラマの「半分青い」をあげておきた。朝ドラマの定例的なパターンを破つた「あまちゃん」以来の名作だと思つ。脚本の北川悦吏子のこめられた力を感じた。

D 「いつまでも白い羽根」(東海テレビ・土・11・40)はフジテレビ「オトナの士兵」枠の放送で、気にして見ていた。その枠での6月からの放送が「限界団地」。佐野史郎の怪演が話題になつた。カレスクロマンで面白かった。この枠は50分で、回数も7回とか8回とか一定していないし、原作ものもオリジナルもある。企画が横田誠。この横田チームを応援したい。

C 男が男を愛することはかつてはタブーだったがいまは普通のことになつてしまつた。PにTBSの貴島誠一郎の娘である貴島彩理がいる。

D ドラマにオリジナルがなくなつた。マンガ原作、小説原作、特にマンガ原作が多い。

A 「限界団地」のストーリーを読むと「あやめ町団地にやつてきた最強の老人。昔暮ら

じっくり撮つた映像でなくバラバラ漫画の世界の印象だ。そんな中で「科捜研の女」(テレ朝・木)や「相棒」(テレ朝・水)など、東映テレビ制作部が作つてているドラマがコンスタントに12~13%の数字をとつていて。

A 海外のヒット作をそのままやつていたのが織田裕二主演の「スープ」(フジ・月・21)と常盤貴子主演の「グッドワイフ」(フジ・日・21)だ。どちらも日本風にアレンジすることがありなく、そのままやつている。原作と見比べると不満。

B 「グッドドクター」(フジ・木・22)はもと韓流ドラマで、2017年アメリカでリメイクされ、2018年日本でリメイクされた。

A そろそろ一般論を打ち切つて個別の番組の話にしましようか。まずはドラマから。

B 先ほどドラマの主役がおじさんばかりだと発言があつたが、おじさんが主役の「おっさんずラブ」(テレ朝・土曜・23・15)から行きたい。話題になつたことではこれが一番ではないか。社会現象といつていい。見逃し視聴が121万回と凄い。録画したものも視聴率にカウントされ、営業に使われる新しい流れが生まれている。

C 朝ドラマの「半分青い」をあげておきた。朝ドラマの定例的なパターンを破つた「あまちゃん」以来の名作だと思つ。脚本の北川悦吏子のこめられた力を感じた。

D 「いつまでも白い羽根」(東海テレビ・土・11・40)はフジテレビ「オトナの士兵」枠の放送で、気にして見ていた。その枠での6月からの放送が「限界団地」。佐野史郎の怪演が話題になつた。カレスクロマンで面白かった。この枠は50分で、回数も7回とか8回とか一定していないし、原作ものもオリジナルもある。企画が横田誠。この横田チームを応援したい。

C 男が男を愛することはかつてはタブーだったがいまは普通のことになつてしまつた。PにTBSの貴島誠一郎の娘である貴島彩理がいる。

D ドラマにオリジナルがなくなつた。マンガ原作、小説原作、特にマンガ原作が多い。

した団地でダンチマンを名乗り、住人を仕切つて反抗するものを抹殺、息子夫婦を殺して

B 「面白く見たが後味が悪い。しかし、団地にはいまいろいろな問題がある。空き家が増えた、外国人が住み始めた、高齢化、孤独死、などなどブラックなのだ。

C 「このドラマはブラックでいい、後味が悪い」といい、と開き直って作っている。そんな

D 「いつでも白い羽根」は藤岡陽子の小説が原作。大学受験に失敗して看護学校に入学した学生の卒業までの青春ドラマなのだが、いじめあり、不倫あり、昼メロのドロドロ系そのままだ。

ドはやつたことがなかつた。1話完結でかな
り数字をとつた。

テレ東の月曜10時が「ドラマB-iZ」と
いう経済ドラマの枠になり、その3作目が
「ハラスメントゲーム」でこの脚本も井上由
美子。彼女は時流に非常に敏感で、ハラスメ
ントについても彼女ならではの切り方があ
る。

さらにWOWOWで「**バンドラIV・A戦争**」。主人公の向井理が医療用のAIを開発

し、人工知能というバンドラがなにをもたらすかを描く社会派ドラマ。「バンドラ」は2

008年から続くシリーズでPはフジの河手俊作。A1戦争が4作目だ。これまで、ガンの特効薬、遺伝子組み換え、クローリン人間、そしてAIだから、井上由美子の近未来を題材に取り込んでの仕事は凄い。彼女は医療に

も法曹界にも政界にも詳しい。

B 野木亜紀子も注目だ。『アンチユラル』（TBS・金・昨年度「黙になれないわ
たち」（日テレ・水・10時）「フェイクニ
まり1年で連ドラ3本と単発1本、それもか
なり質の高いものを書いている。

C 大石静も注目だらう。TBSの「**大恋愛**」(金曜・10時)だ。民放の恋愛ドラマは過剰と過少を繰り返してきたが、いま激減する中であえて「**大恋愛**」というタイトルをよくぞつけた。若年性アルツハイマーの戸田恵梨香とムロツヨシの二人の10年の物語だ。大石静には反時代的といふか、時代に逆行するところがあるが、「家を売るオンナ」の続

編 「家売るオンナの逆襲」(日テレ・水・10時)は痛快で、大石静らしい毒がふんだんに

ある。北川景子の新しいキャラクイターがで
きた。

A 池端俊策は大河ドラマの準備。劇場で、民芸の芝居をテレビドラマを書き直してやつている。

B この女性3人に匹敵する男性脚本家は見当たらない。女が元気だった1年だ。

B 坂元裕二が日テレで「あのね」(水・10時)を書いた。「マザー」「ウーマン」に次ぐ

でリメイクされ大ヒット。トルコのテレビ・コンテンツは中東、北アフリカ、バルカン半島、中央アジアと広い販路を持ち、「マザーハード」はすでに20か国に売れた。国際テレビ番組見本市MIPCOMで外国人が選ぶグランプリ

いのには日本、韓国は「ニンバ・テンバ」、中国は「コンフィデンスマント」が、あり、それぞれの国の俳優を使って制作されている。

A 「科搜研の女」の沢口靖子も頑張つてい
る。あれは連ドラの現代もので最長記録だ。



鈴木嘉一氏



菅野高至氏



隈部紀生氏

B NHK BS時代劇「子吉の女房」で勝海舟の女房のお信をやつていい。

高齢化している。若手を起用して新しいことをやるうと思つてもキャスティングはジャニーズなど事務所の言いなりだ。役者をテレビは育てていない。

C これまで冒険的なキャスティングをして

きたNHKのテレビ小説が「まんぶく」以降3作は既成の女優さんを主役にする」とになつた。安定した数字が欲しいのだろうか。

D NHKBSの土曜時代劇「そろばん侍・風の市兵衛」を楽しくみていたのだが、あつた間に終わつた。

A 原作は辻堂魁で、文庫本の書下ろし。何冊もあつてまだまだドラマが作れるはずだと

思うが、続けるのが難しい。バターンなのかもしない。

B 「西郷どん」がやつと終わつて「いだてん」に期待しているのだが、どうだろう。

C ビートたけしの志ん生は疑問。

D 「西郷どん」は明治維新150年をあてこんでやつたのだが、政府主催の明治150年のイベントも全く盛り上がりない。逆に福島民友新聞は「戊辰150年」を連載して注目された。東北では明治150年ではなく、戊辰150年なのだ。明治150年が盛り上がらなくて「西郷どん」も盛り上がりなかつたのだが何故なのだろう。

A 大河ドラマの企画には過去何度も西郷隆盛はあがつて消えた。最後が悲劇的なることがあるが、主役の人物像として難しいところがある。戊辰戦争以降を掘つて行くと彼は悪役

にならざるを得ない。鹿児島からは何度もやつてくれと陳情が来たが取り上げなかつた。今回、やはりその難点が出ている。これまで何故やらなかつたか、1年やつて実証された。スタッフは随分努力したと思う。

A 逆に言うと、あそこにしかドラマがない。島では最も人間らしい暮らしをしたのが、歴史に一番遠い暮らしだった。

B 島流しさきめ細かくやつていたが…

C 逆に言うと、あそこにしかドラマがない。島では最も人間らしい暮らしをしたのだが、歴史に一番遠い暮らしだった。

D 知らない人が一枚看板で出てくる。えつて新しく世の中を生んだ革新だと認識されていたが、最近、江戸時代は平和な戦争をしない時代で、明治維新で富国強兵、戦争をする国に変わつたと認識が変わり、明治維新贊美は古い手垢のついたものになつた。

C 島津久光をやらせればよかつた。青木崇高がやつたが、あれが間口の狭さなのか。

D 知らない人が一枚看板で出てくる。えつてそうならない。

C 大河ドラマにはこれまで必ずブレイクする俳優が出ていた。中村半次郎をやつた大野拓郎などブレイクしていいポジションにあつてそつならない。

D TBSの池井戸潤原作のドラマをやつている福沢チームのキャスティングは一味違う。「下町ロケット」では尾上菊之助、古舘伊知郎、昨年の「陸王」では阿川佐和子を引張り出してきて工場のおばちゃんをやらせた。落語家の立川談春とか、俳優業でないところから起用している。これはかつて大河ドラマがよくやつていて、歌手、スポーツ選手などを使つた。異種格闘技をやつて、どういう味になるか楽しめた。

A 「あまちやん」のとき、官九郎はおもちゃ箱をひっくり返した面白さがあつたが、大河になるととつちらかつていて。いずれいろんな話が相互に絡み合つてストーリーを織りなして行くと思うが、どれだけ惹きつけてくれるか楽しみにしよう。

C 「当人の弁では、大河のつもりでの企画を持っていてはいられないそうだ。

D 始まるまでの宣伝が凄かつた。これがNHKかと思った。朝からすべての番組に大河のネタを仕込んだ。

A これがいまのNHKなのだ。狂つたようになつた。テニスの全豪オープンも狂つたよう宣伝した。

A 大河は器が大きくて、異種格闘技をやれ

るのが売りだつた。いまは間口が狭くなつたのかかもしれない。

B 渡辺謙がやつた島津斉彬はもともと悪役っぽいのだが、西郷の恩師として、極めてヒーロー的に登場する。あれでついて行けなくなつた。

C 島津久光をやらせればよかつた。青木崇高がやつたが、あれが間口の狭さなのか。

D 知らない人が一枚看板で出てくる。えつて大河は吸収力を失つていい。もつと頑張れとエールを送りたい。

A 「いだてん」はわかつているようだが、まだうまくいっていない。主役が金栗四三でよかつたのだろうか？

B 「あまちやん」のとき、官九郎はおもちゃ箱をひっくり返した面白さがあつたが、大河になるととつちらかつていて。いずれいろんな話が相互に絡み合つてストーリーを織りなして行くと思うが、どれだけ惹きつけてくれるか楽しみにしよう。

C 「当人の弁では、大河のつもりでの企画を持っていてはいられないそうだ。

D 始まるまでの宣伝が凄かつた。これがNHKかと思った。朝からすべての番組に大河のネタを仕込んだ。

A これがいまのNHKなのだ。狂つたようになつた。テニスの全豪オープンも狂つたよう宣伝した。



西村与志木氏



前川英樹氏



藤久ミネ氏



鈴木典之氏

に宣伝するのは何故なのかと思う。「いだて

ン」の第1回はいろんな宣伝を集めたバラエティーになってしまった。

C 「西郷どん」は50回の予定が3回減つて47回になった。減った3回分は「西郷どんスペシャル」というバラエティーが番宣のような番組で埋めた。あれなら総集編をやるべきだ。

D 芸術祭で大賞をとった「透明なゆりかこ」(NHK・金・10時)がある。大河や朝ドラにないドラマのクオリティーがあつた。いろんな医療ドラマはあるが、妊娠、中絶と向き合って深い。

A 基本的には暗いが、珍しくゆつたり見られた。
B 主役が清原佳耶。17歳の少女のひとりごとのようなナレーションが魅力的だった。医師の目線でなく少女の目線で作られていた。

C 見習い看護師で17歳。同世代の子が妊娠している。離婚して娘と二人暮らしの母が酒井若菜。先輩看護師、水川あさみ。病院という場はドラマを作りやすいのかもしれないが、それよりホンが良かった。原作は沖田×華のマンガ。脚本は安達奈緒子。そして柴田岳志の演出が良かった。振りかぶつたところはないが、非常に丁寧だ。

D 日本に企業ドラマは少ないとと思う。「ハゲタカ」「下町ロケット」は面白かったが本数は少ない。企業に配慮してやりにくいのだ

ろうか?

A いや、企業はドラマの背景に必ずある。「おっさんズラブ」でも会社だし、「家売るオンナ」も会社だ。

B NHKの土曜の社会派ドラマと呼ばれるものは企業ものだった。いまよつと路線が変わっているが、企業イコール社会だから。

C テレ東のドラマは基本的に企業ドラマだ。WOWOWはいまサスペンスとビジネスドラマで頑張っている。

D テレ東が若い人向けに「ドラマ25」で「インベスターZ」をやっている。原作はマンガで高校生たちが部活で投資をする。日本経済を分かり易く描くために、企業のトップが出演していく数分のインタビューがあり、高校生は誰が一番儲かるかを競争する。見て大変勉強になった。

A 社会派、骨太といわれる企業ドラマは、題名とキャスティングをみると中身がだいたい想像できて、つい敬遠したくなる。

B 企業ドラマはその企業のなかで努力し企業を盛り立てて行くというドラマでなく、セクハラがあり、パワーハラがあり、ドロドロの社内恋愛があり、というイメージだろう。それがドラマの舞台として面白い。明るい未来に満ちた、ドラマの舞台としての魅力ある企業なんてそういうあるものじゃない。

C その代わり職業ものというのはある。警察、弁護士、検察、商店:お仕事ドラマといふやつだ。

D 遊川和彦脚本の「派遣占卜・師アタル」

(テレ朝・木・10時)がお仕事ドラマ。遊川氏は今回演出もやっていて独特的の面白さだ。

A テレ朝の深夜で「ティーリー」はバディーもの、相棒もので、山田孝之と菅田将暉のコンビが主演。デジタル遺品、パソコンなどに残っているデータを依頼人の生前からの契約で抹消することを請け負う。残されたデータからは依頼人のいろんな人生がみえてくる。脚本・演出はいろんな人を結集している。本多孝好が原案と脚本。金城一紀が脚本とアクション監修。山田孝之に2分半の超絶車椅子アクションをやらせている。依頼人がゲストになるのだが、高橋源一郎が元闘士の40年後、映画監督の塚本晋也など面白いギャスティングだ。

若い人にはもちろん面白いだろうが、高齢者が見ても面白い。現代性があり、アクションを加えた意外性もある。

B ドラマの出来不出来は別として、こんなことがドラマになったのと思ったのが「フレイクニュース」と「炎上弁護士」。時代を反映したドラマとして評価したい。

C 今年度活躍した女流脚本家一人が同じようになつて、ドラマの問題に挑んでNHKでやつたわけだ。

D ドキュメンタリーに近い実録ドラマ「未解決捜査ファイル・警察庁長官狙撃事件」(N

スペ・9月2日)は凄く良い出来だった。



渡辺紹史氏



吉田賢策氏



三原治氏

B 実録ドラマはドキュメンタリーと別にすればいいが、同時並行で放送するのは疑問がある。

A これはドラマ部分の脚本・監督が黒崎博。

C かつてはドラマ部分を外注していたが、今回黒崎は脚本も書いている。

D 小さな作品だが、NHKの地域発ドラマ

ロックバンド・シーナとロケッツの青春時代作品だ。地域発ドラマは今年度も何作かある

で、久々にミュージカルとしてレベルの高い作品だ。これが最高だろう。

A 「母帰る・Aーの遺言」（NHK・1月5日）が良かった。子どもを使うと現実離れするのだが、あれ、これはあるぞ、と思わせた。母親が生きた姿を一定期間記憶するとAIによって命を持たせることができる。ケータイに記憶させておくと、事態に応じて答えてくれる。将来、愛する人をずっと失いたくないと思えば生前そのデータを記憶させておけばケータイと共に余生を過ごすことができる。変なことも考えさせる面白いドラマだった。

B A-Iを扱つたものでは最も説得力があり、感じるところのあるドラマだ。脚本は三國月々子、山本周五郎人情時代劇を書いて育つたのだそつだ。

C これも女。男で頑張っているのはいないのか？

D ベテランで野島伸司。「高嶺の花」（日テレ・水・22時）を書いた。もつと話題になるかと思ったが残念だった。

A 男の演出家ではTBSの福沢克雄。今度映画も撮る。

B 最近はドラマと映画は連動している。テレビ東京では予算の少ない連ドラ、BSと映画の連動を最初から考えている。

C そろそろドキュメンタリーに行きましょう。

A ドキュメンタリー番組ではないが、いま注目しているのはB-S-T-B-S 19時半からの「ニュース1930」。司会松原耕一。あの番組に出るとゲストのコメンテーターが異なるのが、あれ、これはあるぞ、と思わせた。母親が生きた姿を一定期間記憶するとAIによって命を持たせることができる。ケータイに記憶させておくと、事態に応じて答えてくれる。将来、愛する人をずっと失いたくないと思えば生前そのデータを記憶させておけばケータイと共に余生を過ごすことができる。変なことも考えさせる面白いドラマだった。

B 平成天皇が象徴天皇とあろうとして30年やつてきたこと、いま政府が推し進めている路線は完全に対立している。これから国民はどうたら選ぶか判断することになるが、そのことを取り上げたものがなかった。他局ではもっぱら回顧に終始するが、この番組では、天皇が憲法の規定する象徴天皇であることを守るのにいかに腐心したかを明快に示した。

C 自民党には11月3日を明治の日にしようとの動きがある。この日は確かにかつての明治節ではあるが、現在の憲法の発布の日でもある。それを無視しての強引な逆コースのやり方だと「ニュース1930」は、控えめに慎重に論じていた。

A こうした姿勢は貴重だ。

B よくあの編成を決断したと思うが、決断

に値する内容になってきた。

C ドキュメンタリーに政治批判がなくなつた。N-Sペが政治問題を扱っていない。民放の方が問題を扱っている。

D 昨年の芸術祭テレビドキュメンタリー部門は49本が審査対象で、7日間ぶつ通しで見た。大賞はETV特集「静かでにぎやかな世界～手話で生きる子供たち」（11月29日放送）。これは1時間BGMがない。新鮮だったが、스타테イツクで問題提起に乏しい。

A あれはNNNドキュメントでも、NHKのハートネットTVでもとりあげた。こうした問題ではハートネットTVはがんばっている。

B 地方局のドキュメンタリーがいい。メテレドキュメント「行ってみれば戦場～轟られたミサイル攻撃」は昨年大賞を受賞した「防衛フエリー～民間船と戦争」の続編で優秀賞受賞。2年連続受賞だ。もうひとつの北陸朝日放送の「言わねばならない」と、防空演習を嘗つた男」。これは「関東防空大演習を嘗つ」と題するコラムで筆禍事件を起し始めた桐生悠々の生涯で、長いが力強い作品だった。

C いまの時代に桐生悠々に注目するのは凄い。

D NHKは戦争直後についてのN-Sペが多い。「駄の子」の闘い～語り始めた戦争孤児」（8月12日放送）。「隠された日本兵の

（B-Sスペシャル・11月26日放送）「隠された…」は中国戦線の異常な状況下で日本兵がいかに狂ったかを描いている。

A 権プロの金本麻理子の作品だ。アメリカではベトナム戦争以降戦場でおかしくなつた兵士を全部隔離したが、同じことを日本がやっていた。日本に呼び戻して誰にも知られないと隔離している。の人たちは戦後補償も何もされていない。どこで亡くなつたかも知らない。靖国神社へもまつられない。

B そんな人たちの病床日記を表明にたどつた。だつたが、戦後どんな問題があつたか解決されないまま残つてゐるのは多い。これが戦争の継承のメインになつてくるだろう。

C いや私はNNNドキュメントの「南京事件II～歴史修正を検証せよ」（5月13日放送）に注目した。これは想定される批判、反論に対する反証をきつちりやつていて、

D パート1も表彰されている。NNNが執念をもつて続けているのは称賛に値する。

A 同じようにメーテレが自衛隊を取材することで見えてきた問題がある。Pが村瀬史憲、Dが依田惠美子のコンビで作り続けていた。

B 同じようにメーテレが自衛隊を取材することで見えてきた問題がある。Pが村瀬史憲、Dが依田惠美子のコンビで作り続けていた。自衛隊から見えてくる戦争と日本、庶民は戦争にどうまきこまれて行くのか、意識をどう変えられているのか、そこに着目して継続取材していることを評価したい。

C MBSの沢田隆二、齋加尚代のコンビも

ある。昨年度「教育と愛国」でギャラクシー賞の大賞をとつたが、最近「バッシング～その発信源の背後に何が？」（12月16日放送）を作った。いろんなバッシングを調べてみると超保守とネット右翼と運動している。

途端、斎加さん、沢田さんはネットの凄いバランスシングにさうされた。そのことを番組の最後に入れて放送した。

D 東海テレビの「さよならテレビ」（9月2日放送）は近く東大で上映会をやる。このPの阿武野氏はグランプリをとっているからもういいだろ。一緒にずっとやつてきた斎藤潤一が「HOME～閑サイト事件・娘の贈り物」（12月25日放送 19時）と題するドキュメンタリードラマを作った。斎藤由貴が殺されたお母さんを演じ、犯人の側と被害者の側を等分にえがいている。これが、斎藤潤一が報道部長をやめて最初の仕事だ。

「眼の村」の第3章が2月からボレボレ東中野で公開される。昨年菊池寛賞を受賞した東海テレビキュメンタリーライター劇場の11作目だ。

A 「さよならテレビ」の評価はどうだろう。

B 完全に賛否両論。真二つに別れている。話題質だね。東海テレビの一連の作品は局内で賛否が別れるものとそうでないものがあり、今回別れる方の土方宏史が撮った。

C 彼が2年前撮った「ホームレス理事長」もわけがわからなかつた。

D 裁判所、ヤクザ、テレビ局、お邪魔したところは聖域とかタブーとかだ。それをこちらに向けると同じことだ、と土方は作っている。局的には大変なことで、彼は孤立無援。しかし、問題作と意欲作はメダルの裏表だ。

A 最後は辞めて行く契約社員に期待する形で終わる。あれを正規採用の局の社員、報道部員はどう考えているのか出でこない。それで「さよならテレビ」って何なのだろう。

B 自分のところの報道のありようを描くのだから、本当はドラマで作つた方がうまく行くだろう。しかし自分たちのざわついた部分を開局記念に乗じて放送しちゃうのは見上げたものだ。危ない企画を採用した放送局の勝ちだと思つ。

C 前からこの番組のことは知つていたのですぐDVDを送つてもらつた。すると見たいという人が続々。一人は大阪のドラマの女性中堅ディレクター。密かに見られる裏ビデオみたいだ。

D 「さよならテレビ」と言われると誰だつて関心を持つ。制作関係者ならなおさらだ。

A ETV特集「佐藤さんとサンくん～難民と歩むあかつきの村～」（11月3日放送）は衝撃的だ。サンくんはベトナム難民、ボート・ピープルで、子どもの時日本へ来た。ところが発達障害で寝起きりだ。ベトナム難民は一時あかつき村に住んでいたが、

その佐藤明子さんがサンくんを献身的に介護し、歩けなかつたサンくんを少し歩けるようになった。ベトナムへちょっと帰つたが子どもときベトナムを離れたので両親や親族は会おうともしない。それで日本へ帰つてく。

村は群馬県にあり、キリスト教の牧師が作った施設がいま社会福祉法人の施設になつている。そんな話を克明に追つてている。あかつき会おうともしない。それで日本へ帰つてく。

ETV特集ではこの他に「ノモンハン責任なき戦い」（8月16日放送）をやつた。

「海軍400時間の証言」のような丹念な作り方だ。今年NスペよりE特の方が頑張つて簡単なものじゃないと、共生の問題を教えてくれる番組だった。

B 取材者の眼を通して、彼の感想だけでもとめられていて、詳しいことはわからないが不思議な印象だつた。サンくんは幸せに死んだようだが、残つた佐藤さんはこれからどうするのだろう。

C 自分を犠牲にして介護した人生がここにあつたのだ。負ふたり、車の中で添寝したりの映像があるが、取材者はコメントしない。見て、印象深いが、どう受け止めればいいのか戸惑つている。

D 「駄の子」の闘いはそんな境遇にあわなかつた人はああそつたのか、ですむかもしれないが、「日本兵のトラウマ」は戦争に行つたら必ずそんな場に立たされる。憲法9条が危ういいま、評価して欲しい作品だ。

A 水俣では「写真は小さな声である～」（ジン・スマスの水俣）（ETV特集・11月10日放送）が本当に悲しい番組だつた。スマスは写真集「水俣」があるが、いつも被害者を悲しみを考えている写真家だつた。

B 昨年、恵比寿の東京都写真美術館でユージン・スマス写真展を2回やつっていた。

C 「クローズアップ現代」はこれまで報道と報道制作で作つていてが、形が変わり、NHKのディレクターたちの力は発表の場をETV特集に求めているようだ。

D Nスペは人体、宇宙、東京秘島探検など非政治的なテーマのミニシリーズが多くなつていて。ヨーロッパの戦後の荒廃と混乱の映像だ。ただ映像を見せて衝撃的だ。

B 沖縄のものではETV特集に「基地で働き基地で闘つ～沖縄・上原康助の苦悩～」（6月23日、12月22日放送）がある。

C 今年度、戦争関連番組が少ないというが、ETV特集ではこの他に「ノモンハン責任なき戦い」（8月16日放送）をやつた。

「海軍400時間の証言」のような丹念な作り方だ。今年NスペよりE特の方が頑張つている感じで、多岐に渡つて作られている。

D E特は視野が広く継続的にやつていると思つ。「私は産みたかった～旧優生保護法の下で～」（7月21日放送）「わが不知火はひかり風（なぎ）石牟礼道の遺言」（5月5日放送）にそれを感じた。

A 水俣では「写真は小さな声である～」（ジン・スマスの水俣）（ETV特集・11月10日放送）が本当に悲しい番組だつた。スマスは写真集「水俣」があるが、いつも被害者を悲しみを考えている写真家だつた。

B 昨年、恵比寿の東京都写真美術館でユージン・スマス写真展を2回やつっていた。

C 「クローズアップ現代」はこれまで報道と報道制作で作つていてが、形が変わり、NHKのディレクターたちの力は発表の場をETV特集に求めているようだ。

D Nスペは人体、宇宙、東京秘島探検など非政治的なテーマのミニシリーズが多くなつていて。ヨーロッパの戦後の荒廃と混乱の映像だ。ただ映像を見せて衝撃的だ。

た。政治に背を向け風俗に手を広げている。

A 相田洋が「移住 50年目の乗船名簿 第1回 アマゾンに生きた人々」（12月29日放送）

ーともいうべき作品で、移民の人たちの50年間に及ぶ糾余曲折を10年ごとに現地へ行って取材してまとめた。4回放送される。

B 今回取材すると、取材相手が「カメラマンが病気して私代わりに来ています」と弁解していた。この番組には歴史がある。

C 相田洋は母親と思い出の満州を撮っているが、この執念は凄かった。「移住」も10年毎に取材して今回が総集編。この執念も凄い。成功した人、失敗した人、日本へ帰ってきた成功した人、いろんな人生がある。

D これは4K、8Kで撮っている。その一部がでたが、これから本格的に編集して出そうだ。

A BS1スペシャル「欲望の資本主義2019～偽りの資本主義を越えて～」（NHK・BS1月15・22日放送）

が面白かった。2017、2018そして今回と続けてきている。

B 「在宅死 死に際の医療 200日の記録（6月10日放送）もBS1スペシャル。

「どんなボロ家でも家で死にたい」。死に臨む人間の様々な姿と介護をみつめる。100歳を越えた老婆は介護施設に入りながらいい。癌を病む中年の娘を老いた母親が家で看

取る姿。中でも全盲の娘が肺がん末期の父親に付き添い食事を含め在宅看病する姿が胸

を打つ。庭先の百日柿の色づきに季節の移ろいを感じる父と医師との会話。父の臨終に

『お父さん』と呼続ける娘の澄み切った声の響き。森鷗外の孫の在宅医師の目を通して、人間の臨終の姿を静かに見つめる。己は最後をどう生きるべきか。取材はカメラを回す女性ディレクター下村幸子ひとり。

C テレメンタリー「見返りのまち～極大化する岩国米軍軍事基地」（朝日放送・7月7日放送）米軍基地の増強を急速に図る岩本市。その見返りは日本政府からの多額の資金援助。小学生の給食費、医療費無料、タブレットなどの備品充実、野球場などの新設。金のばらまきが軍事施設の拡大を市民に容認させてきた。米軍軍属4千人の増強に市内の飲食店もタクシー業者も積極的にエルカムだ。しかし、厚木から空母艦載機をすべて受け入れ、沖縄の嘉手納を上回る空軍基地になり、オスプレイも飛来し、戦闘機の深夜訓練も始まる。市民からも騒音の被害苦情が沢山寄せられるようになる。事故が発生したらどうなるのか。沖縄県以外の在日米軍基地が投げかける問題を柔軟な視点で検証し続ける。

C テレメンタリー「見返りのまち～極大

A スポーツドキュメンタリーの分野かと思うが「ロストトの14秒 日本VSベルギー 知られざる物語」（Nスペ・12月8日放送）。ワールドカップ世界大会で日本は最後に点を取られてベルギーに負ける。この最後の14秒に何が起つたのか。どうして起つたのか、何を考えたかを日本・ベルギー双方の選手、ベンチに綿密に取材した。山際淳司の「江夏の21球」をテレビでやろうとしている。この時間帯、何にもしなければ引き分けになる時間帯だった。しかしあ勝てるチャンスがあれば点を取りに行くのがスポーツだ。日本は果敢にゴールを狙い、失敗し、超高速のカウンター攻撃で1点を失うのである。ロストはこの試合の競技場の名前。

A スポーツドキュメンタリーの分野かと思

A スポーツ酒場 語り亭（BS1・不定期）はミツツ・マンゴローブがママの酒場に常連客数人が集まり、スポーツを語る。今日はフィギュアについて語りたいゲストが集まり紀平梨花を語っていた。

A 「バラエティー」

A 「平成万葉集（BSプレミアム・1月2日放送）は天皇、農民、タクシードライバー、引っこもりの歌人などなど、いろんな人が平成に詠んだ短歌を単純に並べていて。バ

ックは生の映像を加工せずに、震災に風景などを普通に出てくる。生田斗真と吉岡里帆が朗読。これは平成の日本人の記録だなと思う。テレコムスタッフの作品。

B 「激アさんを連れてきた」（テレ朝・月・23時）はテレ朝の弘中綾香アナと若林正恭が激ア体験者を扱う。激アとは、例えれば新幹線の売り子のねえちゃんが元ヤンキーでいま頑張って30万円くらい稼ぐといつたもの。二人のトークはフリップを使った漫

映像を使って「道は濁流になつた」、愛媛朝日テレビは西予市野村町の肘川の氾濫を追つて「ダムに沈められた町」、九州朝日放送は

倉敷市真備町の災害と福岡県朝倉市の災害を追つて「自治体の悲鳴」を作っている。災害が多発しているのだから、各局が取材エリアを分担し、メディアの取材が集中して災害地に迷惑をかけることのないような配慮は必要かもしれない。

B 「球鉄砲」プロ野球が100倍樂しくなるキーワードたち」（BS1・毎週土曜）が面白い。盗襲、リードなどいろんなキーワードについて徹底的にプロの業の蘊蓄を教えてくれる。こだわりの角度がいい。

C 「大リーガーINOMO」「ドルネード送も面白かった。

B 「球鉄砲」プロ野球が100倍樂しくなるキーワードたち」（BS1・毎週土曜）が面白い。盗襲、リードなどいろんなキーワードについて徹底的にプロの業の蘊蓄を教えてくれる。こだわりの角度がいい。

ムの奥深さをしみじみ感しさせる面白い作品だった。

きょうの料理 (NHK)

日時・12月8日(土) 13時半～16時半

会場・横浜情報文化センター・情文ホール

ゲスト・

堀江ひろ子(出演・料理研究家)

ほりえさわこ(出演・料理研究家)

後藤繁菜(番組司会・フリーアナ)

佐野朋弘(テキストブック編集長)

大野敏明(元担当C・P、現放送文化研究所副部長)

総合司会・渡辺紘史(放送人の会)

ゲストは堀江家の女系3代が料理研究家を勤めるというユニークな堀江ひろ子、さわこの母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー。

互いに気心も知れた5人が、大野さんの巧みな誘導で、のつけから本音にユーモアを交じえた話し上手ぶりを全開するので、満員の会場は終始笑いに包まれながら得難い料理談義を楽しむことになりました。

女性の目立つ(男性もちらほら)客席は意

外に老若のバランスがとれていて、さすがにテレビ界随一の“国民的”長寿番組の底力を思われるほどと共に、飽食時代を煽る派手な風俗情報に逆らう、根強い家庭の手作り料理尊重の美風が見てとれる雰囲気でした。

総合司会の渡辺紘史さんが、若い女性層へのサービスのつもりで、前説で戦後の“飢えて死にそうな”食糧難の苦労に触れました

が、後で「料理に関心を持つほどの人は、食の歴史のことも皆わきまえていることが客席の反応でわかった」と、老婆爺心に終わつたことを喜んでいたのが印象的でした。

番組「きょうの料理」は、マナ板に当たる包丁のリズムのような木琴のテーマ音楽に乗つて昭和32年11月に初登場。経済白書が

「もはや戦後ではない」と力んだものの庶民

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

の母娘コンビに、当章即妙の駄ジャレで評判

の後藤アナ、それに『食通』でも鳴るベテランの佐野・テキスト編集長と、制作現場の生き字引のよくな野・元チーフプロデューサー

放送は毎木の週4回、延べ回数は1万5千回、「視ながら書き取りは不便だ」の声に応えて翌年創刊されたテキストは通巻62号を数えて販売は計4億冊。登場した講師の先生は1,300名、調理し紹介したレシピは4万種類以上。インターネットでのレンタル・サービスも開始し、今、ツイッターハンズ5千人がフォロー、ラインの登録者数も59万人。

進行役の大野さん自ら編集の懐かしい番組映像が効果的に上映され、驚きと興味を盛り上げ土井勝、陳建民、村上信夫、江上トミ、飯田美雪らスター講師たち、堀江家初代の泰子さんも草創期を支えた一人。2代目ひろ子さんは大学生の時から母泰子さんの助手として登場し、出演歴35年。3代目さわこさんも先ず母ひろ子さんの助手で初々しく登場、以来満10年の出演。

闊達な堀江母子は、4世代9人の大家族の日常食から発想され、試され、練り上げられる苦心と自信のレシピを全国の家庭で生かしてほしい願いを、実生活のエピソードや番組での失敗談も交えて本音で熱く語り、後藤アナが駄ジャレの突っ込みで笑いの句読点をつけ、佐野編集長がテキストの売れ具合でレシ

ピの手ごたえを検証してみせる。この“三段論法”が会場を和ませ、納得させます。

料理番組は民放各社でも立ち上げ、バラエ

ティー仕立ての娛樂性も工夫されました。

「きょうの料理」は30分枠で、アナウンサ

ーが進行し、講師が段どりよく料理しながら作り方を丁寧に教えるだけのスタイルを崩さず、この簡潔さが好感されて長寿の因にもなっています。

講座の後半、30分枠番組の作られ方に話

が進んで、「本番は一発撮り、編集なしでかつきり24分30秒におさめる」鉄則の実践談に移ると、会場にもにわかに緊張感が走ります。1回の番組当たり本番まで半年もかける各段階の綿密な準備内容が、思いのほかの大変さで、スタッフ一同毎回胃の痛くなる思いで取り組んでいるという実態が、こもこも淡々と、ユーモアと笑いを交じえて語られ、反ってその苦労の真美味が強く胸を衝くからでした。会場の反響は、時間オーバーの終了時の拍手の大きさに正直に現れていました。

来場者たちには、おみやげとして堀江家3代の講師が1品ずつ推す自慢の“節約&スピード料理”のレシピがカラー写真付きで配られましたが、さて、今夜の食卓にどれが生かされましたでしょうか。

1年ぶりの連載になるが、宜しくお付き

合いのほどをお頼み申します。

話は95年の正月時代劇「清左衛門残日録」のマドンナ、浅丘ルリ子さんと天河ドラマ「花神」(77年放送)の話である。

76年の夏、ドラマ2年生の僕は自ら立候補して、準備に先行する「花神」のチームに入る。赴任が山口放送局だったので、ご当地感覚で、演出助手を引き受ける。司馬遼太郎原作の物語は、浅丘さん演じるイネと中村梅之助の村田藏六(後の大村益次郎)との間でラブストーリーラインを紡いで行く。この時、浅丘さんは36才、若く、それは美しかった……。

物心つく前に生き別れとなつた父・シーボルトへの憧憬から、イネは蘭学を修め、医師になることを志す。父の門下生で養育を託された宇和島藩の町医者・二宮敬作(大滝秀治)から、産科を学ぶことを薦められ、一八四五(弘化2)年、父の門下生であった傭前国(岡山)の石井宗謙(小松方正)の元に弟子入りする。だが、蘭語もろくに教えてもらはず、挙句に手籠めにされて子を身籠つてしまふ。女たらしの宗謙を、小松方正ならではの怪演で、誠に嫌らしく演じた。

当時の時代感覚では、主人や師匠が弟子や用人に關係を迫ることは、異常とは考え無かつたが、イネは師匠の娘であつたために、宗謙はシーボルト門下生から、破門同然の扱いを受ける。

その後イネは、緒方洪庵(宇野重喜)の使

菅野高至

1年ぶりの連載になるが、宜しくお付き合いのほどをお頼み申します。

話は95年の正月時代劇「清左衛門残日録」のマドンナ、浅丘ルリ子さんと天河ドラマ「花神」(77年放送)の話である。

76年の夏、ドラマ2年生の僕は自ら立候補して、準備に先行する「花神」のチームに入る。赴任が山口放送局だったので、ご当地感覚で、演出助手を引き受ける。司馬遼太郎原作の物語は、浅丘さん演じるイネと中村梅之助の村田藏六(後の大村益次郎)との間でラブストーリーラインを紡いで行く。この時、浅丘さんは36才、若く、それは美しかった……。

物心つく前に生き別れとなつた父・シーボルトへの憧憬から、イネは蘭学を修め、医師になることを志す。父の門下生で養育を託された宇和島藩の町医者・二宮敬作(大滝秀治)から、産科を学ぶことを薦められ、一八四五(弘化2)年、父の門下生であった傭前

国(岡山)の石井宗謙(小松方正)の元に弟子入りする。だが、蘭語もろくに教えてもらはず、挙句に手籠めにされて子を身籠つてしまふ。女たらしの宗謙を、小松方正ならではの怪演で、誠に嫌らしく演じた。

当時の時代感覚では、主人や師匠が弟子や用人に關係を迫ることは、異常とは考え無かつたが、イネは師匠の娘であつたために、宗謙はシーボルト門下生から、破門同然の扱いを受ける。

いで、宗謙を訪ねて来た、藏六と知り合う。そして、一八五四(嘉永7)年2月、藏六が蘭学講師として宇和島藩に招聘されると、二宮敬作の紹介で二人は再会して、イネは藏六の個人レッスンを受講することになる。一年のは、一人きりの濃密なレッスンが続く……。余、二人きりの濃密なレッスンが続く……。

「一人きりの濃密なレッスンが続く……。」ものだつたか、と言つことだつた。

「一八三三年、長崎出島のオランダ商館医となつたシーボルト(27)は元々ドイツ人だった。出島の通詞から「オランダ語にしては発音がおかしい」と怪しまれて、「自分はオランダ山地出身の高地オランダ人なので訛りがある、山オランダ人」だと言い繕つて、その場を切り抜けたと言う。イネも父親を「山のオランダ人」と思つていて、後年、実際はドイツ人であることを知り衝撃を受けるといつた……。

「ラブストーリーラインを紡いで行く。この物心つく前に生き別れとなつた父・シーボルトへの憧憬から、イネは蘭学を修め、医師になることを志す。父の門下生で養育を託された宇和島藩の町医者・二宮敬作(大滝秀治)から、産科を学ぶことを薦められ、一八四五(弘化2)年、父の門下生であつた傭前

国(岡山)の石井宗謙(小松方正)の元に弟子入りする。だが、蘭語もろくに教えてもらはず、挙句に手籠めにされて子を身籠つてしまふ。女たらしの宗謙を、小松方正ならではの怪演で、誠に嫌らしく演じた。

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「視聴率は取れなくても構わない」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「視聴率は取れなくても構わない」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

順天堂大学の酒井シヅさん(講師)の門を叩き、医学考証をお願いする。酒井さんは一九三五年生れで、三重県立大医学部から東大大学院に学び、69年に順天堂大学助手となり、75年に講師になつていた。スタッフの疑問に、打てば響くように答えを出して、「史実では出来る、嘘になるから出来無い」、その判断が早いのだ。嘘と分かった上で、ドラマ的に成立させる工夫を一緒になつて考えてくる、実に柔軟で優秀、快活な方であつた。ぼくら演出助手たちの間では、資料に埋もれた医学研究室に通うのが、息抜きのような楽しい一時になつていつた。

日本医史学会理事長、順天堂大学名譽教授。酒井さんは未だに現役で、「いだてん」の医学考証を担当している。酒井さんが書いた講談社学術文庫の『病が語る日本史』は、お薦めの読み物です。

プロデューサーの成島庸夫さん(通称ナルさん)には、伝説がある。『花神』のプロデューサーを引き受けたにあたつて、彼は上司の川口幹夫さんに、念を押した。

「僕は(性格が)地味だから、作るドラマも地味になる。しかも外題は維新もの、地味になる。脚本家の大野靖子も然りで、主役は中村梅之助。視聴率は絶対に取れない。それでも、私で良いのか?」

「視聴率は取れなくても構わない」

「地味で、本当に、取れないぞ!」

企画だから、視聴率は取らなくていい

——大意、このようなやり取りがあつたと伝わって、スタッフ、キャスト間では、ひそかに伝説となつた。

放送第1回の視聴率は予想通り(?)

16・5%と、過去の大河で最低となるが、気はまるで無いのだが、何より、脚本が面白かった。

配役も、地味な藏六がまぎれるように、主役の周りに、松下村塾の吉田松陰(篠田三郎)や、奇兵隊の高杉晋作(中村雅俊)、西田敏行(山県狂介)、尾藤イサオ(伊藤俊輔)、東野英心(井上謙多)など、躍動感あふる若い志士たちを配して、青春群像劇を展開して行つた。

女つ氣は無いが、スタジオはいつも活気が溢れていて、役者たちが楽しんで演じていた。それは、汗臭い体育会系のノリだつた。週3日収録の最終日、毎週金曜日の深夜から、NHK近くのスナックで、志士たちと一緒に飲んで歌つて、ちょっとだけ議論していくのみな朝帰りになつた……。

ちなみに、平均視聴率は19・0%、最高視聴率は25・9%。歴代大河の中でも低い方だが、未だに「面白かった」という声を聞く。振りかえつて考へると、玄人受けのする大河ではあつたようだ。

上司への「僕は地味だよ!」という『ナルさん流の牽制』は、その後、僕の引出にもなつて、プロデューサーとして何回か使わせて貰つたことがある。

「地味だけど、NHKは、やるべきでしょ……」と。

(つづく)

第10回

「ラジオ聞き酒の会」実施報告

ニッポン放送制作「マイ・ドリーム」

報告者 永田俊和

10回目を迎えた「ラジオ聞き酒の会は新年を迎えた2019年1月15日にニッポン放送制作の報道スペシャル番組「マイ・ドリーム」をとりあげ、ニッポン放送の第3回議室で開催した。

この番組は「視覚障がい者の職域の拡大や共生社会の実現」をテーマにした社会報道番組で平成30年の日本民間放送連盟賞でラジオグランプリを獲得、さらに文化庁芸術祭ラジオ部門ドキュメンタリーの部で大賞を獲得する等、2冠を制した作品。

今回は会員13人が参加し、この番組の制作者である上村貢聖氏（プロデューサー）と森田耕次氏（ディレクター）を招き、原治氏（放送人の会理事）の司会で進行した。

昨今、パソコンの音声補助の進歩などで、視覚障がい者の情報処理能力は健常者に大きく近づいているとはいえる、希望する職業に就くことは容易ではない現状がある。この番組は、東日本大震災の取材を進める中で出会った視覚障がいのある小椋汐里さん（当時中学1年生）を長きにわたり取材したもの。会津若松の小学校で被災した彼女は、その後福島県立学校（現在の福島県立視覚支援学校）に進み、現在は東北学院大学の英文学科の学生

として、通訳や英語教師を目指して勉学に励みながら、自分の将来を夢見て積極的に活動している。番組では、彼女の中学1年当時から今までを紹介しつつ、大学関係者や仕事をを持つ様々な視覚障がい者、彼等を支える人々を丁寧に取材。彼らが社会の中でどのように道を切り開き、生きてきたかを伝えるという構成になっている。

番組聴取終了後、当日参加者の自己紹介を兼ねて感想や評価、疑問点等を語りあつた。参加者からは、「極めて長期にわたる、幅広い取材の粘りなどを讃える意見が相次いだ。また、聴取者には番組内で使われた『白杖（はじょうじ）』という単語は耳で聴くだけでは判りにくいのでは」といった指摘もあつた。

上村プロデューサーからは、番組内の英語スピーチコンテストの部分は実際のコンテストの音声ではなく、番組用に収録させてもらつたものだった、といった業界関係者を中心の会ならではのウラ話も披露された。この後、有楽町の居酒屋に会場を移して懇親会を開いた。

次回「第11回ラジオ聞き酒の会」は2月5日（火）、セラリゾート渋谷店でNHKの迎康子アナウンサーをゲストに、NHK「ラジオ深夜便」を取り上げる。（放送人の会理事）

制作会社の代表をやつております林宣昭です。この場をお借りしまして、軽く自己紹介をしたいと思います。

大学卒業後、最初に放送に関わる仕事をするようになったのは、株式会社文化放送に入社したのがきっかけでした。在職中は業務部、制作部、事業部等に所属し、様々な放送番組の制作やイベントの制作運営等に関わりました。

たが、5年ほどで文化放送を退社し、ラジオ番組の制作会社を設立。折しも関東地区を中心に立ち始めた民放FM各局、続いて大阪、名古屋、福岡等々、数多くの放送局の番組創りを積み重ね、現在に到っています。

また、学生の頃より、ピアノやエレクトロ

ン、シンセサイザー等のキーボードによる音楽制作を行つており、ヤマハのコンクールでは世界大会に出場した事があります。その全

国大会の時の司会が小林克也氏。世界大会の司会がジュディ・オングさんだったのですが、

文化放送に入社後、そのおふたりが当時のQ

Rで番組を持っておられ、不思議な縁を感じ

ると共に、小林克也氏とは洋楽のカウンタダ

ウン番組を二緒させて頂き、後の放送現場における様々な方法論を学ばせて頂いたのが、

非常に大きな財産になつたと思つております。

まだあと数年ほどは、現役で放送現場に携わ

つていると思いますが、この会を通じて色々な方々のお話を聞けるのを楽しみにしており

ます。

先日早くも、有楽町のニッポン放送におい

入会の「挨拶

林宣昭

このたび放送人の会に新規入会しました株式会社ナインスパートというラジオ番組等の

て行われた第10回「ラジオ聞き酒の会」に初参加させて頂きました。当日は平成30年日本番組を全員で試聴しその後意見を述べるという、いわゆる日本の会議スタイル。もう長年

民放連盟賞ラジオグランプリを受賞した番組を全員で試聴しその後意見を述べるという、いわゆる日本の会議スタイル。もう長年

民放連盟賞ラジオグランプリを受賞した番組を全員で試聴しその後意見を述べるとい

う、いわゆる日本の会議スタイル。もう長年

（ナインスパート代表）

第20回 放送人の世界

「右田千代（人と作品）」

日時・12月2日（日）13時～15時

場所・上智大学 6号館・101教室

講師・右田千代

聞き手 今野勉

長谷川美波（上智大学・学生）

主催・放送人の会 上智大学メディア・ジャーナリズム研究所

まず、主催者上智大学メディア・ジャーナリズム研究所の音好宏教授から、「国際性豊かな上智大の学生、特に女子学生には、右田さんのドキュメンタリーに非常に関心がある」と歓迎の挨拶があり、次いで放送人の会・今野勉氏から「この『放送人の世界』のシリーズでこれまでに登場した女性はOBOの市岡康子さんだけで、現役の女性は右田さんが初めて。楽しみです」と紹介があつてセミナーは始まった。

右田さんのプロフィールは会場に配布された資料に左記のように紹介されている。

NHK放送総局・大型企画開発センター・エグゼクティブディレクター。1965年東京生まれ。1988年NHK入局。報道局、衛星放送実施本部、広島放送局などを経て現職。「クローズアップ現代」や「NHKスペシャル」などを企画制作。芸術祭賞、ギャラク

シー賞、モンテカルロ国際テレビ映像祭賞など国内外で受賞多数。2010年放送ワーマン賞受賞。

【最初の上映番組】

「隣人たちの戦争／コソボ・ハイダルドウ

「シイ通りの人々」（1999年放送）

右田 私が原爆 戦争というテーマに出会ったのは広島放送局です。被曝50年のときに広島で出会った被爆者の方々から、「名もある顔もある一人一人が歴史を作ってきてるのだ。被爆者とひとくくりにできない一人一人の人生がある」とことを教わり、それを記録する」とが私のテーマになりました。その思いを持って東京に転勤してきたとき、コソボ紛争が起ころり、私は報道局でしたので、「クローズアップ現代」の取材として難民キャンプへ入りました。難民の方たちは東洋の名も知らないメディアの人間である私に実に優しく、なげなしのコーヒーを配つて下さいました。そのアルバニアの難民の方たちに心を鷲掴みされ、取材を続けました。



右田 当時、シリア難民100万人というの

が大ニュースで取材に行け、何日か後に「クローズアップ現代」で出す、というのがきっかけでした。コソボのことは何にも知らずに行きました。難民キャンプは言葉を失うよう

な悲惨な状況で、一つのテントに何十人もの住み食事のために長い行列ができてしましました。そこで出会ったアルバニア人への取材からこの番組の取材が始まりました。アルバニア人を紹介してくれた人に通訳など一緒に協力してもらつて、「彼は何かをもつていています。イラク戦争です。その年、取材に入っています。まず番組をご覧ください。

今野 セルビア語は？

右田 コソボはセルビア共和国コソボ自治区という位置づけで、セルビア人にとっても聖地です。当初はアルバニア語よりセルビア語の方がメインだったと聞いています。

今野 双方の関係は微妙で、右田さんのチー

ムは双方に取材していますし、そのことをお

互いに知っていたと思いますが、問題はなかつたのでしょうか？

右田 ロシア、欧米各国はそれぞれの立場が問題になつたのですが、日本は極めてイーブンな立場として受け入れられました。それで私たち双方向の取材をしていましたが、灰

ウシイを舞台に、互いに支え合つて暮らしてきましたが、憎しみ合う民族紛争にまきこまれる悲劇を描いています。親密だった二人の母親は敵味方に分かれ、その息子たちは銃口を向け合つて兵士になつた――

右田 あのお母さんは本当の母親のように暖かい方で、私たちが遠い国からやつて来ていました。コソボのことを遠い日本で放送してもあの人たちの状況に影響はないと知っているのですが、優しくしていただきました。あのとき貰ったチョコレートをまだ捨てられないでいます。NATOの空爆でセルビア政権が倒れたらこの人たちは戻れる。それが見たいと思つて取材していました。

今野 セルビアとアルバニアの言語、通訳は？

右田 アルバニア語を話せる通訳を探したいとアメリカ大使館に聞くと、バイトをしたいという難民がいると教えてくれました。その人はコソボの高等裁判所の判事の息子で、英語でアルバイトをしていました。

今野 セルビア語は？

右田 コソボはセルビア共和国コソボ自治区という位置づけで、セルビア人にとっても聖地です。当初はアルバニア語よりセルビア語の方がメインだったと聞いています。

今野 双方の関係は微妙で、右田さんのチー

ムは双方に取材していますし、そのことをお

互いに知っていたと思いますが、問題はなかつたのでしょうか？

右田 ロシア、欧米各国はそれぞれの立場が問題になつたのですが、日本は極めてイーブンな立場として受け入れられました。それで私たち双方向の取材をしていましたが、灰

色の屋根の家のセルビアの方が「アルバニア人を取材している奴とつきあつてはいるのか。今度来たらただじやおかないと脅迫されいたそうです。私は当時未熟だったので、どうすればいいのか分からなかつた。それで稻川カメラマンに相談しました。小型方メラでこつそり撮らうかとも提案したのですが、じつと聞いていた稻川さんは「人を殺してまで作る番組はないだろ」とぼつりとおっしゃつて、それでセルビア人の取材をしばらくやら「もう大丈夫です」と連絡があつて取材を再開しました。

長谷川 「こんな遠くで起つてはいる紛争を目本人に身近に感じてもらつよう工夫したことありますか？」
右田 「そのことはあまり考えなかつたのですが、その後イラク戦争が起つて、NATOの空爆は正義たつのか、あの時放送した番組は正しかつたのかと考えるようになりました。それでも一度、コソボのハキルさんやブランさんに会いに行きました。するとブランさんはコソボ独立のあとセルビアへ行き、そこで亡くなつており、銃を向けたといふ息子さんもアル中になつて亡くなつていました。そのことをハキルさんに伝えると驚いて「僕のときは恐怖で自分を抑えることができなかつた。しかしブランさんは悪くない。あの人を許してください」と言つた。私は「コソボ紛争には勝者はない。銃を向け合つこと

でそれまでの間人間関係が壊れてしまつたのだ。気づいても遅いことが起きてしまつたのだ」ということを訴えたいと思って番組を作りました。

【2番目の上映作品】

「被曝治療83日間の記録～東海村臨界事故～」（2001年放送）

右田 東海村臨界事故では一人の方が亡くなりました。この番組はそのなかの一人の方の治療の記録です。事故が起つた99年秋、私はコソボに取材に行っており、帰つて新聞を切り抜いて重大なことが起つてていると知り、取材しました。

1999年9月30日。東海村JOCで臨界事故が起つた。被曝したひとり大内久さんは激しい痛みとともに嘔吐し、呼吸困難に陥つて意識を失つた。この時の被曝線量は17シーベルト、年間許容量の2万倍である。大内さんは東大附属病院救急部集中治療室で治療を受けた。容態は絶望的で、染色体が破壊され白血球がほぼゼロ。身体は重症の火傷のように赤く爛れ、細胞の再生機能は失われていた。

この番組は前川和彦医師を中心にして治療に当たつた医療チームと大内さんの必死の83日間の記録である。その間、皮膚の移植は失敗し、輸血した妹さんの血液は、大内さんの体内で染色体が破壊されていた――

右田 先ほど言つたように最初は新聞の切り抜きです。それで担当医が前川さんだと知つて電話すると、前川さんはメディア不信で非

常に怒つていて、「一切答えたたくない」とおっしゃる。それで引き下がれませんから「何が不満ですか？」と聞くと「いのちの視点が欠けている」とおっしゃる。そんな先生にはぜひ話を聞きたいと思つて会いに行きました。それから半年取材が続きました。医療といつても放射能被曝ですから、原爆報道の延長線での仕事です。

【3番目の上映作品】

「今野　私はこの番組で放射能で死ぬということがどんなことが初めて知りました。原爆の高熱と爆風による死者の具体的なイメージはわかるが、放射能で死ぬ具体的なイメージは知らされていなかつたように思います。原爆の恐ろしさは、こんなことだつたのですね。右田さんが前川先生の言葉に引っかからなかつたら、伝わつていい。『いのちの視点』と

いうのは一つの命がなくなつて行く、それに対する憤りを番組にする」ことでしょう。非常に難しいことをやつたのだと思います。同じ素材を前にして琴線への引つ掛け方が違う。

右田 私は原爆を知つてから「ネタ」という言葉を使えなくなりました。被曝者のいろんな方の話を聞き、一緒にカラオケで歌を歌つたこともあり、東京に来てから「約束がある。何かをしなくてはいけない」と思い続けてきました。

今野 右田さんが引つ掛かる具体的なものが何があつたと思いますが。
右田 放射能障害を象徴するのが大内さんの手だつたと思います。右手の赤く火傷してい

る映像です。遺族の方から「あの映像だけは使わないで欲しい」と言されました。私たちはカルテがあることも、あんな写真があることも知らなかつたのですが、前川先生から被曝の実態を知らせるために使つて欲しいと言ふ返事がありました。

【3番目の上映作品】

「日本海軍400時間の証言 第2回 特攻」

右田 2001年9月にアメリカ同時多発テロが起つて、日本の防衛はどうなつてているのか、陸上自衛隊と海上自衛隊に取材に入りました。取材して関係者の方との仲が深まつてゐるうち、海上自衛隊の研究者の方と親しくなつたのですが、5年ほど経つて「こんな資料があります」と突然開示してくださつたのが「海軍反省会」という、戦後海軍の幹部たちが130回も行つていた会の録音テープでした。ここからこの番組が始まりました。

――昭和55年から11年間、海軍軍令部の参謀を中心に、戦争の真実を語り残そと、生存者は絶対非公開を条件に行われた「海軍反省会」は、開戦までの経緯、政界、皇族、陸軍への働きかけ、など400時間にわたり記録されており、放送はこれをまとめで3回に分け行われた。今回上映されたのはそのなかの第2回で、「特攻」。昭和19年10月に始まつた特攻作戦で戦死した将兵は5千人以上。

海軍反省会では「特攻」は始まる1年前から組織的に計画されていた事が赤裸々に語られています。

右田 特攻は現場からの要請ではなく、軍令部から生まれたことが証言で明らかにされています。私は中沢軍令部長が「特攻」に関与していないと言つたと、うことに拘つたので

すが、そのことは録音にありました。テープの最後の方で、中沢部長が「あれはわたしの知らないことだよ。なあ、土井君」と言うと

「いえ、部長の印をいたいでいます」と言ったという証言があります。中沢部長が戦後も一貫して責任を回避したことは、私たちにもある責任を逃れたいという気持ちに通底するものです。私はこの番組を歴史番組ではなく現在の若者にも伝える報道番組として作りました。ですから、「私たちは」でなく「私は」と自分の思いを語りました。特攻作戦を発案したと言われる大西中将の息子さんに取材しましたが、「あれは『やましき沈黙』であった」と大西中将は言っていたそうです。これは私たちの問題でもあるとタイトルに使っていました。

【4番目の上映作品】

「きの」「雲の下で何が起きていたのか」 20
15年放送

右田 被曝から60年、70年経つ多くの方が病いで話が出来なくなったり、亡くなったりしている中で、被爆の瞬間何が起つたかを伝えられないかと考えてきました。被曝当

日のキノコ雲の下の写真は3枚だけ残っています。その写真を使うことでやっと企画にゴーサインが出ました。この写真は亡くなつた方も知っている写真で、当初は加工することはやつてはいけないことだと思っていましたが、写つていて何人が生きていって「こうだつた」と言つていただけるうちに動画にして、若い人を見てもらおうと思いました。そうす

ることで、本当にあつたことだと感じたと感想をいたしました。この中には坪井直さんというオバマと会つた被爆者が写っています。私が広島局にいたときからずっとお世話になつている方ですが、ずっと見せていただけなかつた背中の傷を今回初めて見ました。

（）の番組で使われた写真は中国新聞の松重美人さんが爆心地から2・3キロ、御幸橋で撮影したもの。（）に写つていて番組で証言しているのは河内光子さん（当時13歳）と坪井直さん（当時20歳）。河内さんが気にしていたのは左前に写つている女性で、黒くみえるものを「起きて！」と叫びながら搔つていたという。この証言をもとにCGで動画が作られた。坪井さんは熱線で火傷を負い、耳が半分ちぎれ、治療できるところを探して御幸橋に辿り着いた。周りに火傷に油を塗つて

いる人があり、坪井さんは治療の順番を待つている。この写真を見た原田輝一医師は火傷した女性の皮膚は原爆の高熱で皮膚の下の水分が一瞬に蒸発し破裂した「フラツシュバー」だと指摘し、この指摘に基づいて番組で

は皮膚の色を再現した。…以下略…

右田 「きの」「雲の下で…」は3回のシリーズでしたので、毎回「ひとり一人のいのち」という言葉を入れています。私たち無名の、歴史に名を残さない人たちに励まされたり、大事なことを教わつたりしています。共感していただいてありがとうございます。

右田 岸井さんが「400時間…」のテープがあると戸さんは今も忘れられない、と言います。当時坪井さんは二十歳でしたが、大人が始めた戦争で少女が何故みんな目に合わなくてはいけなかつたのかと強く思つたそうです。

もう一人河内さんは、女性が赤ちゃんを抱いて「起きてや、起きてや」というやつて動いてたんだと教えてください。初めて動画の動きがつけられました。黒焦げになつた赤ちゃんのお母さん化お姉さんかわかりませんが、周りの人がびっくりするような大きな声で「起きてや、起きてや」と言つていたそうです。

火傷は電子レンジに腕を入れてチンして皮膚が破裂する、そんな火傷だと映像から研究者のかたが明らかしてくれました。

長谷川 3本目、4本目を通じて、私が共感したのは、一人ひとりがどのように亡くなつたかに焦点が当たつていてました。それがいのちを伝える右田さんの拘りなのでしょうか？

右田 私たちが自衛隊の成り立ち、自衛隊の過去に踏み込んだときに出会つた方で、海軍史の研究家として名高く、今は大和ミュージアムの館長をしておられます。もともと建築が専門ですが海軍が大好きで、「海軍反省会」に出席して話を聞いておられた。「子供たちの戦争」という番組で昭和館という戦争の遺品を集め所から資料を借りたことがあります。が、戸高さんはその映像部長をしておられて、知り合いになりました。戸高さんはあまりにも面白い方で、知識が豊富で、本に書かれていらない歴史を沢山語つてくださつたので、戸高さんを招いて勉強会をすることになりました。

強会の後、食事をしていると戸高さんが突然テーブルのことをおつしやつた。戸高さんとしては海軍の先輩たちから託されたテープをいつも一人で持ち続けてはいけない。ではどうするかと考えておられ、年齢も50歳で、たまたま私たちの会にあつた、ということかなと思ひます。

今野 400時間全部聞いたのですか？

右田 はい。聞きました。開戦のときのことなど「ちょっと失敗したよね」とか笑いとともに語られています。昭和19年以降、日本がどんどん敗戦に向かつて行く時期についてもお互い解っているせいか「あれ、やつちやたよね」と笑っている。第二著として聞くと何故こんなところで笑えるのだろう、誰が日本を破滅させたのかと憤りを覚えました。それをどんどん聞いていて先ほどの「やましき沈黙」ではないんですけど、自分たちもやりかねないのではないか、それを乗り越えなくては本当の反省にならない、と自分たちの問題になってきてこういう番組を作りました。

今野 400時間は1日10時間聞いても40日間かかりますね。

黒島さんがご存命で、その後じくなられました
が、戸高さんが持つていてる以外のテープを
お持ちで、戸高さんに預けられました。その
こともあつて後ろめたさはなくなつたと思いま
す。その後戸高さんはテープを文字に起こ
して出版されています。

右田 「起きてや!」と言っていたと証言したのは河内さんで、CGを河内さんに見て言ったて違つと言わされたらやめようと思つていました。河内さんは見て、この通りだつたとおっしゃいました。坪井さんの前で子どもたちが動いているCGも坪井さんに見ていましたが、

なものだな、と思います。
今野 配布した資料の中に「主な制作番組」の一覧があります。これをみると、大石芳野、佐々木昭一郎、武満徹など個人の制作現場を描くものがいくつもある。これは、戦争や原爆のテーマとは違つてリーズだと思いますが。
右田 言われて初めて気づきました。佐々木昭一郎さんのドラマを私は入局前の 80 年代

本を破滅させたのかと憤りを覚えました。それをどんどん聞いているうちに先ほどの「やましき沈黙」ではないですが、自分たちもやりかねないのではないか、それを乗り越えなくては本当の反省にならない、と自分たちの

今野 400時間は1日10時間聞いても40問題になってきて、そういう番組を作りました。

日間かかりますね。

私は高齢出産で育児休職に入った時期です。家に持ち帰って聞いたの

ですが、出産でそれどころでなく、聞くのに

2003年までかかりました。子どもはミルクをあげながらテープを聞き、その子どもが

今野　特攻兵になる」と想像しました。

についてまだ「それだけ知らない」とあると

の表明だと思いますが、テープを渡されたことについて、いま見ての感想はどうですか？

右田 門外不出といふことで語られている

とを出すのに後ろめたくないのかと気にはなりましたが、会で語っていた方の中に一人

黒島さんがご存命で、その後亡くなられましたが、戸高さんが持っている以外のテープをお持ちで、戸高さんに預けられました。そのこともあって後ろめたさはなくなつたと思います。その後戸高さんはテープを文字に起こして出版されています。

長谷川 広島のたつた2枚の写真からあれだけふくらませる創造力を感じました。一人一人に焦点が当たつて、その話を伝えようとしていると強く感じました。温かい人の気持ちが見えたドキュメンタリーだと思います。

右田 番組の後半に出てくる児玉光雄さん、桑原千代子さんは写真には写っていませんがあのときあのそばにいた人です。児玉さんは橋の欄干、カメラマンのすぐ横にいました。写真の中にいる人、そばにいた人一人一人に取材してこの番組ができました。

今野 写真を動画にすることに抵抗があつたとのことですが…

右田 亡くなつた方の写真を加工するなんてとんでもないと先輩から言われました。私たちもそう思つていました。しかし、坪井さんや河内さんが生きておられる今までなくてはできなくなると踏みきりました。

今野 あの映像が動き出したのは衝撃です。死者の尊厳というのもわかりますが、写真だけではあの赤ん坊をどうしていたのかわからぬ。そばにいた人の証言があつたからのお母さんがあのどき赤ん坊を揺つていたのがわかつた。動画にしたことはあの親子の

なものだな、と思います。
今野 配布した資料の中に「主な制作番組」の一覧があります。これをみると、大石芳野、佐々木昭一郎、武満徹など個人の制作現場を描くものがいくつもある。これは、戦争や原爆のテーマとは違つてリーズだと思いますが。
右田 言われて初めて気づきました。佐々木昭一郎さんのドラマを私は入局前の 80 年代

みています。ひとの心に残る映像、言葉、表情が佐々木ドラマの素晴らしさだと教えられ、何故あんなものが出来るのか創作の秘密が知りたかったのです。個性的なものを創り出すひとの気持ちの不思議さにとても惹かれています。

今野 「好き」と言つていいのか、震災にか
かづる年齢のない老業者からこそ子をひく異常

がれる作品のかかで僕があたて好きだと選んだのが「亡き人との再会」です。亡くなつた

人が夢に出て來たのでなく、本当に出てきた。
大雲炎の聿波のあと再会した。それは不思議

な話でなく、夢を見たのでもなく、体験とし

て語られる。その体験が震災の後2、3年経つとあちこちで語られている。それを淡々と

記録したドキュメンタリーです。「これは現代

「あれの動機は？」
の遠野物語だ」と僕はどこかに書きました。

右田 私は父をみるととき1週間の時間があ
りません。
——（以下略）

うもう会えないという体験をしている人たち
りました。それでもこんなのは何千とい

はどうなんだろうと思つていました。震災報道の仕事をしてから、大学で福音宗敎士

道の位置をしらべる
卷之三 國史纂考

という、ひとの話を聞いてあげる職業を作りうという案があり、その話を聞きに行きました。家族を亡くした人は「もう一度会いたい。いや、会つた。気配を感じた」と悲しみの中にいる。「会つた、気配を感じた」ことを宗教家に話すと「ああ良かつた」と收まり、前に向けて生きていけるというのです。それで、本人にとって事実ならいいじゃないか、と企画の提案をしたら先輩も認めてくださってあの番組ができました。

会場からの質問1 コソボでセルビアとアルバニアの双方に取材していますが、セルビア人に取材したとき「アルバニア人は何と言つてはいるか」と聞かれたことはないのですか？聞かれたらどう答えたのですか？

右田 実際にはそんなことはありませんでした。しかし、キャンプでアルバニア人のハキムさんと再会したとき、嬉しくてハグしたら、カメラマンの稻川さんはバランスを欠いていると思つたようです。その後、セルビア人のプラーナさんを訪ねたらドアは閉まっています。しばらく通訳の人と待ついると稻川さんは「行け！」と合図する。つまり双方に同じように取材しろとのアドバイスで、とてもありがたかった。

会場からの質問2

「400時間…」で「私は」と一人称で語られるところが出てきます。

歴史番組でなく報道番組だからとのことです
が、かつてはナレーションでもはつきり意見やメッセージを言つていたのが、最近は淡淡

と語られているように思います。何か変化があつたのでしょうか？

右田 NHKも民放も番組はその局が出しますので個人の意見は出さないというのが一般論です。この番組で個人の意見が出たのは、スタッフ全員で討論してコメントを書き、責任を取ると決めたからです。今、それはどうか。特別な状況がないとできないのかもしません。この時にはNHKから、局からといつた高みからのメッセージは若い人には届かないという切実なおもいがあつて、「私は」になりました。今もそれはあると思うべきやれるし、それはスタッフ一同の覚悟が要ります。

今野 あれだけ若い人を死に追いやった大人たちが何にも責任を取らないことにたいして「おかしいんじゃない」との感覚になつていて、そのテーマについてはそれほど反発はないだろう。志願しての死だというが、やはり国家が強制した死だ。そのことについて責任を取らないのはおかしい、とよく言ってくれた、と思っているだろう。

会場からの質問3

「きのこ雲の下で…」の御幸橋の写真は何度も見ているのですが、写つている人が皆裸足に見え、本当に裸足だったのだろうかと思っていましたが、今日の映像で確かに裸足だと確認できました。それで

地面にはガラスの破片はなかつたのでしょうか？

右田 御幸橋は壊滅した2キロ圏内の出口にあたり、大きな橋で、倒壊した家屋はなく、

瓦礫やガラスの破片もありません。それで避難していられた場所です。地面の状態について

会場からの質問4 この写真を撮影した中国新聞のカメラマンの証言は得られなかつたのですか？

右田 松重さんは90歳ほどまで生きておられ、いくつかの証言を残しておられます。私たちの作業に役立てる情報はありませんでした。この写真に写つていた人を探し、その周辺の人を探して仕事を進めました。

会場からの質問5 コソボのあの細い通りに焦点を当てようと、どんな時点で決めたのですか？

右田 最初はアルバニア人の幸せな故郷の生活を撮ろうとついて行くと、おうちがここで、隣にセルビア人が住んでいる、前のアパートには誰が住んでいる、とだんだんわかつてきました。地元の人は周りのそれぞれのことを詳しく知つていて、あの人は夫をセルビア人に殺されたとか、あの小さな場所にいろんなことがある。あの場所にしほつたのは最後のころ、地元の人に「あの通りは何と言うの」と聞き、ハイダル・ウシイの名前を知りました。取材をしていた時は場所を意識せず

に取材していました。

長谷川 時間になりましたのでこれで終わります。皆さん長時間ありがとうございました。



では研究所に煉瓦が保管されていて、研究しておられる方に取材しました。

第47回 名作の舞台裏

科搜研の女（テレビ朝日1999年）

日時・2月2日（土）午後1時～4時

場所・横浜市民文化会館・関内ホール・大ホール

ゲスト・沢口靖子（出演）内藤剛志（出演）

戸田山雅司（脚本）桜井武晴（脚本）

手塚治（プロデューサー・東映）

関拓也（プロデューサー・テレビ朝日）

司会・藤田知久（放送人の会）

人気俳優の出演で参加申し込みが史上最高の4700名。定員千名の会場は熱気でむんむん。沢口靖子、内藤剛志が登壇すると、「マリコ！」「やつちゃん！」「土門さん！」「キャー！」とアイドルコンサートのような歓声である。

沢口靖子・挨拶「皆さんこんにちは。（拍手）

今日は「名作の舞台裏にようこそお出でくださいました。そしていつも『科搜研の女』を応援して下さり、ありがとうございます。（拍手）いま、登場した時の熱い拍手に胸が熱くなってしましました。今日はトークをゆつくりお愉しみください。」（長い拍手）

番組のデータ 番組の開始1999年10月

11日から今年で20周年。木曜のレギュラーブルで199本、スペシャルで12本、計211本を放送。累計視聴率2258・9%、平均視聴率12・127%。素晴らしい実績で現行の番組では最長寿番組である。これまで

長寿番組はいろいろあるが、同一人物（沢口靖子）による、同一時間枠の放送では最長記録。沢口靖子による神マリ子は放送回数を重ねるだけに新記録である。

沢口 人生の半分近くマリ子をやつてきました。その間、脚本家の方が少しずつ大人の女性に成長させてくださいました。

司会 沢口さんが大事にしていることは？

沢口 真実を突きとめるための誰よりも強い情熱、信念を持つて諦めない姿勢です。

司会 女性の科学者が主演の警察ものは日本初、おそらく世界初だと思います。沢口さんは何の手本もない、ゼロからマリ子を創つてこられた。

沢口 いや、それは脚本、演出、スタッフの皆さんのおかげですし、視聴者の皆さんに作つていただきた榎マリ子だと思います。

司会 マリ子は沢口靖子にしかできない、と内藤さんが言つたと聞きますがそうですか？

内藤 そうです。断言します。マリ子は沢口靖子そのものです。

司会 内藤さんはシーズン2、通算の10話目からの参加です。

内藤 だから、やつちゃん（沢口靖子）にどう頑張つても9話分勝てない。

司会 土門の役柄は変わっている？

内藤 謾解されていますが、初め武藤要という役をやっていて、ラボの一員でしたが辞めて作家になり、それと別の役として土門が登場しました。この前スペシャルで武藤と土門

の二役が登場しました。つまり、役柄が変わったわけではなく、平行して一人の人間がいるわけです。ギャラは一人分です。（笑）ですから、土門が死んでも武藤が出てきます。

司会 安心ください。

戸田山 一本しか選べないので「科搜研の女」の歴史を感じられるものを選びました。この番組では一度登場してその後シリーズには登場しなくとも、しばらくして別のシリーズで登場することができる。今日の話はかつて殉職した権藤刑事に若い木島刑事が憧れる、鷹城（宅間伸）というちょっとおかしな科学者が逮捕されるけど、のちにマリ子と縁ができる、といったものです。そんなキヤストの話のつながりを感じていただきたい。殉職の碑に気づかれた方は多いと思いますが、一番新しい殉職者が権藤刑事、その4つ前に木場俊介の名があります。これは小林捨侍が演じた初期のシリーズのマリ子の宿敵の刑事ですが、この名が京都には残っていると知つて欲しいと思います。

桜井 番組が始まつたときのプロデューサー東映の手塚治さんの話を聞きましょう。

手塚 テレビ朝日の木曜8時は長い間東映の時代劇をやっていたのですが、時代劇の視聴率が低迷して、現代劇をやることになったのが1999年です。その第一作が橋爪功の「京都迷宮案内」で、4つ目のシリーズとして誕生したのが「科搜研」です。事件もので、科学ネタを入れるという条件だったわけですが「科搜研」らしいと思いました。そして、

があつた、藤倉が「これから大変なことが起ころ」と言うなど、過去と未来をつないでいるものを選びたかった。

司会 科学的なことを物語のなかに盛り込むことは難しい？

戸田山 得手、不得手があります。私はミスティーからのアプローチで書きますが、桜井さんは「こんな新しい科学的なネタがある」と毎回持ち込んでくる。

桜井 私は科学＝新しさだと思っていて、毎回新しい科学ネタを仕込もうとしています。科学論文はほとんど毎日のように発表されていますので、そのネタを探すのは難しくなく、悩みは手口と動機にギャップがあることです。ここまで特殊な科学的方法を使うと普通の人間ではないのではないか、ということになる。

司会 番組が始まつたときのプロデューサーではないと視聴者をだますのは大変です。普通の人間ではないとなると犯人がバレてしまふ。特殊技能を持った人間を途中まで犯人ではないと視聴者をだますのは大変です。

司会 番組が始まつたときのプロデューサー東映の手塚治さんの話を聞きましょう。

手塚 テレビ朝日の木曜8時は長い間東映の時代劇をやっていたのですが、時代劇の視聴率が低迷して、現代劇をやることになったのが1999年です。その第一作が橋爪功の「京都迷宮案内」で、4つ目のシリーズとして誕生したのが「科搜研」です。事件もので、科学ネタを入れるという条件だったわけですが、京都には島津製作所があり、いろんな計測器を作つていて、数千万円の器械をセット

に提供していただきました。京都府警のホンモノの科捜研の方が見学に来て「府警にも」が欲しい」ということになつた器械もある。つまりマリ子のラボはホンモノより2歩くら
い先へ行つています。

戸田山さん、桜井さんが入つていろんな苦

労をしていると、1年後ハリウッドの「CS

I」がスタート。「バクられた」と思いました。

それ程前例のないものを作つて、いろんなブ
ラッシュアップを重ねて今日があります。

司会 始まつたころは「科捜研」という言葉
は知られないなかつた…

手塚 昨年のハローウィンの夜滝谷で車をひ
っくり返して騒いだ犯罪者を250台の監視
カメラやビッグデータを使って逮捕しました
が、あれと同じことを第1話でやつています。



沢口靖子氏



内藤剛志氏



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志



内藤剛志

会員名簿

2019.2.15 現在

【あ】藍澤幸久 相田洋 相本芳彦 青木裕子 青山悌三 秋田和典 秋山豊寛 天野證範 雨宮望 新井和子 【い】池田正之 石井彰 石井ふく子 石橋映里 石橋冠 石原信和 磯智明 板谷駿一 市岡康子 市川哲夫 市村元 一色伸夫 伊藤雅浩 井上佳子 井上良介 今井義典 岩澤敏 岩瀬 弥永子 【う】上村忠 浮田周男 碓井広義 臼杵敬子 【え】江川雄一 江口展之 榎本恒幸 遠藤利男 遠藤雅充 【お】大池雅光 大川光行 大蔵雄の助 大沢悠里 太田昌宏 大原れいこ 緒方陽一 岡野真紀子 岡室美奈子 岡本勉 小川治 小川和之 小河原正巳 沖野暉 荻野慶人 尾田晶子 織田晃之祐 【か】加賀美幸子 柏木登 片岡敬司 勝部領樹 加藤滋紀 加藤義人 金澤敏子 金平茂紀 加納孝夫 川平朝清 鎌内啓子 亀谷弘美 鴨下信一 川喜田尚 川口健一 河邑厚徳 【き】北川泰三 北川信 北川祐美香 北出晃 北村美憲 北村充史 木原毅 木下浩一 木村成忠 【く】工藤卓男 工藤英博 久保志穂 隅部紀生 倉内均 訓霸主 黒崎博 黒沢淳 【こ】小池勝次郎 河野尚行 小玉滋彦 後藤和晃 小林和男 小山眞人 近藤一男 近藤邦勝 今野勉 【さ】斎藤秀夫 斎明寺以玖子 寒河江正 坂元良江 桜井均 桜井元 佐々木彰 佐々木光政 笹山正勝 佐藤敦 佐藤幹夫 佐藤理恵子 佐野有利 澤田隆治 【し】重延浩 重村一 重盛政史 静永純一 志津木敬 四宮康雅 柴田陽一郎 嶋田親一 清水誠 志村一隆 下崎寛 下重晩子 白井博 新山賢治 【す】菅野高至 菅野嘉則 杉田成道 鈴木昭典 鈴木俊樹 鈴木典之 鈴木貴 鈴木嘉一 須磨草 【せ】清野豊 関佳史 せんばんよし 【そ】曾根英二 【た】高島秀之 高田宏 竹中一夫 武本宏一 田澤正稔 田中昭男 田中秋夫 田中直人 田中則広 田中典子 田原茂行 【ち】崔銀姫 千葉邦彦 【つ】塚原あゆ子 塚本茂 塚本幹夫 辻本昌平 土屋敏男 つボイノリオ 露木茂 鶴橋康夫 【て】寺島高幸 【と】東城祐司 堂本晩子 戸田桂太 外崎宏司 富沢一誠 豊原隆太郎 【な】長井展光 中尾幸男 中込卓也 中崎清栄 中島僚 中島由貴 永田浩三 永田俊和 長沼士朗 永野敏一 中町綾子 中村敦夫 中村克史 中村季恵 中村芙美子 中山和記 並木章 【に】新村もとを 西憲彦 西村与志木 仁田豊文 仁藤雅夫 二宮文彦 【ぬ】沼田通嗣 【の】信井文夫 延江浩 【は】萩原豊 橋本潔 林健嗣 林宣昭 林安二 原由美子 原田令嗣 【ひ】日笠昭彦 玄武岩 【ふ】深尾隆一 藤井チズ子 藤井正博 藤田知久 藤久ミネ 藤村忠寿 【へ】逸見京子 【ほ】堀川とんこう 【ま】前川英樹 牧之瀬恵子 増山麗央 松尾羊一 松平定知 黃りんたろう 【み】三上義智 水上毅 水野憲一 光原朋秀 南譲 三原治 三村景一 三村千鶴 宮崎洋 宮川鑑一 三宅恭次 【む】村上光一 村上雅通 村上佑二 村田亨 【も】木本敦子 諸橋毅一 門奈昌彦 【や】八木康夫 矢口久雄 矢島良彰 藤内広之 山鹿達也 山崎隆保 山崎裕 山路家子 山田尚 山田良明 山根基世 【よ】吉澤保 吉田賢策 吉村豪介 吉村直樹 【わ】若松央樹 和崎信哉 渡辺浩平 渡辺紘史

【賛助会員】 日本民間放送連盟 TBSメディア総合研究所 融合研究所 日本ケーブルテレビ連盟

編集後記

▼久しぶりの会報で、分厚い28ページになりました▼この会報の表記基準では数字は原則として算用数字としてきましたが、今回平成の終わりに触れる署名原稿が多く、しかも横書きの原文が多く、数字の表記法がいろいろです。表記の統一は諦めて、できるだけ原文に従いました▼「名作の舞台裏・科捜研の女」の情報がネットにいくつかの記事になっています。カラー写真が豊富です。「科捜研の女・トーキショウ」で検索するとヒットします。会報の記事とあわせてご覧ください

▼昨年10月末、フルート・アンサンブルの演奏旅行でベトナム、カンボジヤへ行きました。ベトナムはハノイだけですが、街中には2人乗り、3人乗りの信号無視のバイクが溢れ、若者が多い、「元気な国でした▼ベトナムの最近の経済発展を支えているもの一つが米で、いろんな品種の米が作られ、3期作（同じ土地に夏は米、冬は麦と別の作物を作る）のが2毛作。同じ作物を作るのが2期作、3回作ると3期作である）がほとんど。国内で消費できない余分を安価で大量に輸出しています。3期作が普及したのは、優れた品種の糲が手に入るようになり、灌漑が進んだからで、灌漑の技術については日本の農業環境技術研究所（現・農研機構）の分析、指導で堤防を作り、メコン河の水位が上がる洪水期の水位を調節できるようになったことが大き

いそうです▼米朝首脳会談がハノイで行われますが、ベトナムの川、水、コメ事情の報道はないものかと思しながらニュースをみてます（視）

▼下馬評座談会の拾遺を兼ねて、賞の候補となり得る会員諸氏の近作アレピ作品を紹介しておきます。いずれも個性的でオリジナリティーの高い作品です▼今野勉演出の映像詩「宮沢賢治銀河への旅」、櫻井の愛と祈り」。

世評高い評伝の世界を、原作者自らの演出でテレビ化し、NHK・BS4K放送スタートを飾る（2月9日NHK・ETV特集での短縮版）▼片岡敬司演出の土曜ドラマ「みかづき」私塾経営で眞の教育を目指す親子3代の人情喜劇（1月26日からNHK総合で連続5回シリーズ）。昭和～平成の波乱万丈物語▼中崎清栄・辻本昌平のコンビのドキュメンタリー「行列ができる婆ちゃんコンント」（1月15日NNNドキュメント、テレビ金沢制作）。身近な人との共感と笑いで癒された高齢女性たちの現実を活写▼市村元プロデュース「地方の時代」映像祭のグランプリ受賞作「菜の花の沖縄日記」（沖縄テレビ制作）は、本土から留学した中学少女・菜の花さんが体験する沖縄人のやさしさと苛酷な現実のドキュメンタリー（2月2日NHK・Eテレの特番が映像祭の熱気を伝えて秀逸）▼相田洋畢生の大作「南米移住50年目の乗船名簿」4回シリーズ（ETV特集）は

座談会記事を参照ください（典）